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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, се-
годня днём по области переменная облачность, без 
осадков, утром местами туман; ветер юго-восточный, 
умеренный, местами порывистый; температура 
+5…+10.

8 марта по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер юго-восточный, умеренный, днём 
местами порывистый; температура ночью -3…+2, 
днём +7…+12.

9 марта по области – переменная облачность, ночью 
слабые моросящие осадки, гололёд, днём без осадков; 
ветер юго-восточный, умеренный, местами порыви-
стый; температура ночью -3…+2, днём +6…+11.

58.34
∇0.57

61.86
∇0.12

Городские парки станут уютнее
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев 

подписал Распоряжение о распределении в 2017 году суб-
сидий на поддержку обустройства мест массового отдыха 
населения. 

Субсидии нынешнего года на общую сумму 500 миллионов 
рублей распределены между бюджетами 72 субъектов Фе-
дерации на поддержку обустройства мест массового отдыха 
населения (городских парков), расположенных в городах 
с численностью населения до 250 тысяч человек. Согласно 
документу, опубликованному на официальном портале Пра-
вительства РФ, предельный уровень софинансирования для 
Воронежской области определён в 78 процентов, а размер 
субсидии в текущем году составит более 6 миллионов 741 
тысячи рублей.

С заботой о мужском здоровье
Программа Минздрава «Мужское репродуктивное здоро-

вье и активное социальное долголетие» готова к внедрению 
в пилотном режиме в одном-двух муниципалитетах Воро-
нежской области. 

Об этом сообщил директор НИИ урологии и интервен-
ционной радиологии имени Н.А.Лопаткина профессор Олег 
Аполихин на встрече с губернатором Алексеем Гордеевым. 

Цель проекта – сокращение демографических и трудовых 
потерь среди мужского населения репродуктивного возраста. 
Проект предполагает первичную профилактику, выявление и 
коррекцию основных факторов риска, диагностику и лечение 
заболеваний мужской половой сферы на ранних стадиях. Про-
грамма позволит усилить профилактическую направленность 
оказания медицинской помощи, пояснил Олег Аполихин. 
Было отмечено, что данная модель является универсальной 
и в дальнейшем может быть использована в любой области 
здравоохранения и любом регионе.  

У кого квартиры доступнее
В рейтинге регионов России по доступности жилья, 

опубликованном порталом «Мир квартир», Воронежская 
область заняла 37-е место. 

Аналитики утверждают: чтобы накопить на квартиру 
средней стоимости 2,5 миллиона рублей, семье из Воронежа 
понадобится восемь лет. При расчёте учитывалась средняя зар-
плата по региону в 25 тысяч 794 рубля и условие, что для при-
обретения жилья целиком откладывается доход одного члена 
семьи. При этом не учитываются его доходы, помимо основного 
заработка, набегающие банковские проценты и возможность 
взять ипотеку или продать уже имеющееся жилье. Быстрее 
всего (за 2,1 года) накопить на квартиру можно на Чукотке. В 
Москве для этого потребуется 13,6 года. Воронежскую область 
в рейтинге обошли соседи из Липецкой (41-е место, 7,8 лет) и 
Курской (60-е место, 6,8 лет) областей.

«Нет весенним палам»
Под таким названием в Воронежской области стартовала 

экологическая акция.
Она будет проводиться по пятое июня. Её целью департа-

мент природных ресурсов и экологии Воронежской области 
назвал предотвращение сжигания сухой травы, стерни, соломы 
и иных растительных остатков на территории муниципальных 
образований. Запланировано проведение рейдов, в которых 
будут задействованы общественные инспектора, члены Обще-
ственного экологического совета при департаменте, население 
области. О фактах сжигания растительных остатков неравно-
душные граждане могут сообщить на «зелёный телефон»: 
(473)232-06-01.

Подтоплено пять домовладений
В оперативную дежурную службу ЦУКС ГУ МЧС России 

по Воронежской области шестого марта поступило сообще-
ние о подтоплении талыми водами территории нескольких 
частных домовладений на улицах Каштановая и Крамского 
в селе Новая Усмань. 

По прибытии первых спасательных подразделений было 
установлено, что подтоплено пять приусадебных участков, та-
лые воды залили также подвалы двух жилых домов. Эвакуация 
населения не требуется, сообщили в пресс-службе ГУ МЧС 
России по Воронежской области. При необходимости силами 
администрации райцентра будет развернут пункт временного 
размещения жителей. Производится откачка воды из подвалов 
домов и непосредственно с улиц. Объекты экономики, социаль-
но значимые и потенциально опасные в зону подтопления не 
попадают. Нет и угрозы попадания талой воды на трассу М-4. 
Всего к противопаводковой работе привлечено 55 человек и 
15 единиц техники.

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1330 ∆847 За текущий месяц 8632

TwiTTer twitter.com/KommunaNews
facebooK facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте  vk.com/КommunaNews
одноКлассниКи ok.com/kommunanews

Сообщения подготовили  
Валерий КазаНоВ, анатолий ХрУСталёВ.
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ВРемя ноВостей

Дорогие женщины!
Примите самые теплые и 

искренние поздравления с 
Восьмым марта!

Настоящие мужчины встре-
чают этот замечательный ве-
сенний праздник всегда с осо-
бым чувством. Ведь именно 
вам мы обязаны всем, чем по-
настоящему дорожим и гор-
димся. Вы наполняете нашу 
жизнь смыслом и делаете ее 
ярче. Если вы счастливы, то и 
нам многое удается. Как сказал 
классик, от любви к женщине 
родилось все прекрасное на 
земле. 

Сегодня ваша жизнь не 
ограничивается семейными 
хлопотами. Вы добиваетесь 
успеха в профессии и активно 
занимаетесь общественной 
деятельностью. В работе вас 
отличают трудолюбие, от-
ветственность, усердие, тер-
пение. Многие достижения и 
открытия в разных областях 
стали возможны благодаря 
женщинам. 

А дома вы – мудрые мамы, 
нежные дочери, заботливые 
жены. Мы ценим и любим вас 
за душевную теплоту, удиви-
тельное обаяние и чуткость. 

Милые женщины!
От всего сердца желаем 

вам солнечного настроения, 
улыбок и как можно больше 
радостных дней! Пусть муж-
чины всегда окружают вас 
заботой и вниманием! Будьте 
любимы и счастливы! 

С праздником!
Губернатор  Воронежской  

области а.В.ГорДееВ

Председатель областной думы  
В.И.НетёСоВ

Уважаемые  
жительницы  
Воронежа! 

Сердечно поздравляем вас 
с Международным женским 
днём!

Этот замечательный ве-
сенний праздник украшен 
цветами и улыбками, наполнен 
признанием в любви и искрен-
ней благодарностью. Мамы и 
бабушки, жены и дочери, вы 
олицетворяете собой всё луч-
шее, достойное восхищения и 
преклонения. Ваша женствен-
ность вдохновляет мужчин 
на покорение новых вершин, 
совершение благородных и 
романтических поступков.

Современные женщины 
обладают непостижимым 
секретом: всё успевать, справ-
ляться с грузом постоянных 
забот, при этом оставаясь 
очаровательными и обаятель-
ными. Ваш профессионализм, 
творческий потенциал, та-
лант, стремление к гармонии 
и стабильности, оптимизм и 
мудрость — залог благополуч-
ного развития нашего города 
и всего региона.

Мы благодарим вас за ду-
шевную щедрость и красоту. 
За тепло и уют в нашем общем 
доме — Воронеже. 

Пусть 8 Марта подарит вам 
много радости, нежности и 
приятных сюрпризов. Желаем 
вам крепкого здоровья, любви 
и большого счастья!
Глава городского округа город 

Воронеж а.В.ГУСеВ

Председатель Воронежской 
городской думы  

В.Ф.ХоДыреВ

8 Марта – Международный женский день

сергей дорохоВ

В 2012 году Марина Осенко 
окончила Воронежскую академию 
искусств. Затем, вслед за своим 
мужем Ильёй, тоже актёром, 
поехала в театр в Череповец. А 
в скором времени молодая чета 
играла уже на сцене областного 
театра в Вологде. Но в конце кон-
цов родной Воронеж перетянул 
чашу весов. И вот они оба в Во-
ронежском ТЮЗе.

По словам Марины, то, что её 
муж – актёр, ей только упрощает 
личную жизнь.

– Ну скажите, какой ещё муж 
будет терпеть от своей второй 
половинки её постоянное отсут-
ствие дома? – улыбаясь, разводит 
руками актриса. – Репетиции, 
прогоны, переделки костюмов– 
вот и получается, что мы живем 
в театре. А Илья всегда рядом со 
мной, поддерживает меня, а я его. 
Что же ещё надо? 

Но вот представлять возлю-
бленных на одной сцене молодой 
чете еще не довелось. 

– И слава Богу! – говорит ак-
триса. – Ни за что бы не захотела 

играть в любовь с собственным 
мужем. Может быть, я и суеверная 
– хотя кто из актеров не суеверен? 
Я просто боюсь проецировать 
роль, эмоции моей героини на 
свою личную жизнь, семью и от-
ношения.

Сегодня зритель может увидеть 
Марину в спектаклях «Мой бед-
ный Марат», «Не покидай меня», 
«Василий Теркин», «Кошкин 
дом», «Зимы не будет». А ещё она 
играет в Доме актёра в антреприз-
ном театре «Неформат». 

– Здесь нам позволяют вдоволь 
экспериментировать, смело ме-
нять свои амплуа, – рассказывает 
Марина. – Так, в «Боже, храни 
королеву» я в свите ее Величества 
и при этом не произношу со сцены 
ни единого слова. В танце с помо-
щью лишь языка тела я стараюсь 
передать зрителю восторг, накал 
страстей.

Готовясь к своей бессловесной 
роли, Марина настолько увлеклась 
происходящим, что за считанные 
дни смогла освоить язык жестов 
для глухонемых. Постичь непри-
вычный до того способ общения, 
раздвинуть границы собственного 

знания – занятие настолько же 
сложное, как и увлекательное. 

Её героини Аля Ладысева из 
драматической баллады Алексея 
Дударева «Не покидай меня» и 
Нина Сарафанова из талантливо 
экранизированной в 1975 году 
пьесы «Старший сын» Александра 
Вампилова являются для Марины 
главными и любимыми. Молодая 
актриса смогла найти подход к 
образам обеих девушек, которые 
хоть и ровесницы, но такие разные. 
Восемнадцатилетняя Аля – чуткая 
и эмоциональная. Вместе со свои-
ми сверстницами они попадают в 
спецподразделение в подчинение 
к капитану Михасеву. 

…Ночь перед спецоперацией. 
В казарме не по уставу шумно и 
весело. Играет музыка, пестрят 
в голубым, розовым и зеленым 
четыре миловидных девушки, сме-
нившие грубую военную форму на 
радужные платья. Они поют зна-
менитый романс вместе со своим 
командиром, а завтра они пойдут 
на задание.

– Я за вас, девчушки мои, пере-
грызу Гансу глотку! Ой, перегры-
зу! – по отцовски говорит капитан 
Михасев. 

Но только Аля, единственная 
из отряда, остаётся в живых…

А вот Нина Сарафанова – со-
всем другая. Не по годам серьез-
ная, сильная и где-то даже жесткая 
характером. Непростая жизнь 
сделала ее такой. Отца Нины, му-
зыканта, уволили из филармонии 

из-за пристрастия к алкоголю. 
Теперь он вынужден играть на 
свадьбах и похоронах. Младший 
брат и того лучше – влюбился в 
соседку по лестничной площадке, 
которая старше его на десять лет. 
Ничего удивительного, что де-
вушка предстает перед зрителями 
поначалу такой строгой.

– После того, как я сыграла 
Нину, родные стали меня даже 
немного побаиваться, – смеется 
Марина. – Я, того сама не желая, 
как бы примерила на себе её по-
ведение. Но скажу честно, немного 
жесткости в своей собственной 
жизни мне не помешало бы. А 
если копнуть глубже, и Нина и 
Аля – они обе ранимые и добрые. А 
оказались они в таких ситуациях, в 
которых и не каждый мужчина вы-
стоял бы. Знаешь, в душе за них я 
радуюсь. Такие цельные натуры!

...В воскресенье возле ТЮЗа, 
со стороны служебного входа, 
неспешно бежали два ручейка. 
Нехотя таял последний лед. А у 
парадного подъезда в лужах на 
проезжей части вовсю улыбалось 
мартовское солнце. Ватага шум-
ных молодых людей после дневно-
го «Весёлого Роджера» вывалила 
на улицу. Вечером спектакля не 
было. Следующий только в чет-
верг. А до него Марине Осенко 
и всей актерской труппе ТЮЗа 
можно передохнуть. А там – новые 
спектакли, и новые интересные 
роли. Март – он всегда дарит на-
дежды. 

Мартовские надежды  
молодой актрисы

Штрихи к портрету | Марина Осенко мечтает сыграть заботливую Корделию в шекспировском 
«Короле Лире» и мечтательную Ассоль в гриновских «Алых парусах»
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Открыл ярмарку настоя-
тель храма иерей Алексий 
Кузьминов. Учащиеся вос-
кресной школы приготовили 
и представили гостям свои 
поделки, выполненные с ду-
шой и фантазией. Прозвучала 
и литературная композиция 
о православной духовной 
литературе, в которой люди 
черпают мудрость. 

Активное участие в под-

готовке и проведении яр-
марки приняли сотрудники 
полиции и ветераны МВД. 
Интересные тематические 
вопросы, увлекательная игра 
«Помни правила движения!» 
привлекли не только юных 
участников движения, но 
и целые семьи. А на им-
провизированной площадке 
с концертной программой 
выступил ансамбль ветера-
нов ОВД под руководством 
Александра Карпова.

Наставлений  
свод бесценный
В Воронеже, у Христо-рождественского храма, 
прошла ярмарка, приуроченная ко Дню  
православной книги. 
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Гостями ярмарки, приуроченной ко Дню  
православной книги, были и дети. 

 Валентин петроВ

Она напомнила, что в 2013 
году жёны воронежских бизнес-
менов, состоящих в Гражданском 
собрании «Лидер», объединились 
в женсовет — некоммерческую 
организацию, которая ведёт со-
циальную и благотворительную 
деятельность в нашем регио-
не. Работу женсовета курирует 
супруга губернатора Алексея 
Гордеева — Татьяна Гордеева. 

Руководствуясь принципами 
созидания и благотворительно-
сти, неравнодушные участницы 
общественной организации ока-
зывают помощь одарённым де-
тям, лечебным и реабилитацион-
ным учреждениям, многодетным  
семьям. А ещё одно  значимое 
направление работы женсовета — 
помощь в распределении средств, 
собранных в рамках ежегодного 
Рождественского благотвори-
тельного вечера. Участницы 

общественной организации лич-
но приезжают в сельские районы 
области, знакомятся с юными 
талантами и творческими кол-
лективами, узнают потребности 
учреждений культуры, где за-
нимаются ребята. Работа эта 
занимает немало времени, но 
результат того стоит: одарён-
ные дети получают не только 
необходимые музыкальные ин-
струменты, спортивное оборудо-
вание и компьютерную технику, 
но и возможность проявить себя 
и с честью представить нашу об-
ласть на всероссийских и между-
народных конкурсах. 

По словам Марии Табачни-
ковой, при распределении денег, 
собранных на Рождественских 
благотворительных вечерах, они 
используют «не только жёсткую 
логику, но и женскую интуицию». 

За семь лет Благотворительного 
Рождественского фонда на под-
держку одарённых мальчишек и 
девчонок собрано почти полмил-
лиарда рублей.

Постепенно сфера социаль-
ного участия женсовета расши-
ряется. Уже три года подряд его 
представительницы принимают 
участие в благотворительной ак-
ции «Белый цветок».  Собранные 
средства идут в помощь детям, 
страдающим онкологией. Сегод-
ня самый важный для женсовета 
проект – «Дети-космонавты». 
Это благотворительная акция по 
благоустройству территории пал-
лиативного отделения детской 
клинической больницы. Цель 
проекта – построить инфраструк-
туру для ребят с ограниченными 
физическими возможностями, а 
еще разбить дендропарк.

Женсовет помогает юным талантам
На  заседании Гражданского собрания «лидер» – орга-
низации, объединяющей руководителей крупнейших 
бизнес-структур региона, которое  прошло в усадьбе 
Сталь-фон-Гольштейнов в посёлке репное в пятницу,  
3 марта, о деятельности женсовета рассказала Мария 
табачникова.

социум

опРос

И всё-таки брюнетки!
Конечно же, накануне 8 Марта в проведённом 

опросе речь шла о представительницах прекрас-
ной части человечества. Выяснилось, что почти 
для 54 процентов воронежских мужчин тёмно-
волосые девушки и женщины кажутся более 
привлекательными, чем блондинки. Противопо-
ложного мнения придерживаются чуть более 46 
процентов респондентов-мужчин.

Таковы результаты опроса 606 жителей об-
ластного центра, проведённого 24-26 февраля 
нынешнего года сотрудниками Института обще-
ственного мнения «Квалитас» методом теле-
фонного интервью. Аналитики ИОМ отмечают: 
постепенно развенчивается стойкий миф о том, 
что мужчины предпочитают блондинок. Так, если 
в 2001 году в мужских симпатиях блондинки 
преобладали над брюнетками (56 и 44 процента 
соответственно), то уже десять лет назад светло-
волосые дамы (43 процента) в сердцах мужчин 
уступили место темноволосым (57 процентов).  
И сегодня, как показал февральский опрос,  брю-
нетки продолжают лидировать.

анатолий ХрУСталёВ.

– Кем я могла стать, как не актрисой? – улыбается Мари-
на. – актрисой и только актрисой! Я ведь ещё с малолет-
ства росла в театре. родители с утра на репетиции – и я с 
ними, они на спектаклях – я тут как тут!
Бывало, в первом акте она сидела в зрительном зале, а во 
втором – наблюдала за всем происходящим уже на сцене 
из-за кулис.
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жеНщиНы в пОлитиКе

МегАпОлис

Анатолий КРУГЛОВ

Национализация и реакция
Под внешнее управление в ДНР и 

ЛНР сейчас перешли предприятия, 
собственником которых, за неболь-
шим исключением, является укра-
инский олигарх Ринат Ахметов. До 
сегодняшнего дня все они платили 
налоги в Киев. Платили они и все 
положенные по украинскому зако-
нодательству «военные» налоги. То 
есть ситуация складывалась более 
чем абсурдная: работающие в ДНР и 
ЛНР украинские заводы по сути всё 
это время в какой-то степени финан-
сировали так называемую антитерро-
ристическую операцию (так в Киеве 
называют силовые действия против 
республик Донбасса), сообщает Нико-
лай Подгорный на сайте lenta.ru.

В ответ в Группе компаний Рината 
Ахметова «Систем Кэпитал Менед-
жмент» заявили, что не будут платить 
налоги в бюджет провозглашённых 
Донецкой и Луганской народных ре-
спублик. Об этом говорится на офици-
альном сайте СКМ. Более того, депу-
тат Верховной Рады от «Радикальной 
партии» Игорь Мосийчук на своей 
странице в Facebook призвал власти 
страны в ответ на действия ДНР и 
ЛНР по национализации украинских 
предприятий, расположенных на тер-
ритории Донбасса, сделать то же самое 
с российским имуществом, которое 
находится на территории Украины, 
информирует tvzvezda.ru. Украинские 
же националисты заявили о том, что 
после железнодорожной блокады со-
бираются перейти ко второму этапу и 
перекрыть автомобильные дороги, ве-
дущие из Донбасса. О начале «второго 
этапа блокады» объявил начальник 

так называемого «Штаба экономи-
ческой блокады ОРДЛО» Сергей 
Акимович. Его заявление прозвучало 
в эфире одного из украинских теле-
каналов. А депутат Верховной Рады 
Семён Семенченко пригрозил, что 
украинские националисты и ветераны 
«АТО» разорвут железнодорожное со-
общение Украины с Россией. О чём он 
заявил на своей странице в YouTube. 
Киев тем временем утвердил список 
товаров, которые можно ввозить и вы-
возить из Донбасса. По сути, узаконив 
тем самым блокаду региона. 

Глава российского МИДа Сергей 
Лавров напомнил, что жителям Дон-
басса и так было сложно получать 
пенсии и социальные пособия. Кроме 
того, их перемещения уже были огра-
ничены из-за небольшого количества 
контрольно-пропускных пунктов. По 
словам министра, в этих условиях у 
руководства ДНР и ЛНР не было дру-
гой возможности обеспечить работу 
украинских предприятий в регионе, 
кроме как введя на них внешнее 
управление, сообщает сайт телеканала 
«Звезда».

«Хватит грабить Донбасс»
Естественно, напрашивается во-

прос: а не пострадают ли предприятия 
и их труженики от введения внешнего 
управления? Отвечая на этот вопрос, 
глава ДНР Александр Захарченко 
за явил, что республика уже в ближай-
шее время планирует получить из Рос-
сии сырье для предприятий Донбасса, 
на которых власти ввели внешнее 
управление. В ЛНР также уже при-
ступили к назначению временной 
администрации на трёх предприятиях 
бизнесмена Рината Ахметова, сообща-
ет РИА «Новости».

Называть национализацию пред-
приятий в ДНР и ЛНР «отжимом» 
некорректно, заявил пресс-секретарь 
Президента РФ Дмитрий Песков. По 
его словам, можно понять действия 
властей ДНР и ЛНР, потому что 
отторгнутые своим государством 
области в условиях полной блокады 
находятся в тяжёлом положении. В 
самой же ДНР выразила поддержку 
руководству республики в решении 
ввести внешнее управление на пред-
приятиях украинской юрисдикции. 
В митинге в одном из крупнейших 

промышленных центров ДНР – 
Енакиево участвовали более десяти 
тысяч сотрудников предприятий 
города, профсоюзных лидеров, горо-
жан. В руках они держали плакаты: 
«Прощай, Украина!», «Киев, хватит 
грабить Донбасс» и другие. Среди 
участников митинга было много ра-
ботников производственного гиганта 
– Енакиевского металлургического 
завода, которые также поддержива-
ют курс на интеграцию в российское 

пространство. Акция проходила на 
главной площади Енакиево – пло-
щади Ленина, информирует сайт 
dnr-news.com.

Тёплое отношение россиян
На этом фоне военная обстановка 

в Донбассе продолжает накаляться. 
ВСУ ведут огонь практически по 
всей линии фронта на юге ДНР, в 
Ясиноватском направлении и в ЛНР. 
Об этом сообщает «Русская весна» со 
ссылкой на местных жителей и пред-
ставителей местных администраций. 

Ожесточенные бои идут 
и в пригородах Донецка 
и Горловки, украинские 
силовики несут тяжелые 
потери, рассказывает тот 
же портал со ссылкой на 
украинского журналиста 
Романа Бочкала.

Всё это похоже на пани-
ку, проявление отчаяния, поскольку, 
по заявлению генерал-майора ВСУ 
Петра Гаращука в интервью порталу 
«Обозреватель», ополчение ДНР и 
ЛНР может в любой момент захватить 
территорию всего Донбасса, так как у 
них накопилось достаточно военной 
техники и боеприпасов. Военная ак-
тивность ВСУ, по идее, должна скра-
сить серьёзные провалы политики 
официального Киева в экономической 
и социальной сферах. Так, жители 

Украины начиная с 1 марта будут 
тратить на электроэнергию в среднем 
в четыре раза больше, чем жители До-
нецкой народной республики. Об этом 
сообщили в пресс-службе министер-
ства угля и энергетики ДНР. В самой 
же народной республике тарифы на 
электроэнергию для населения не 
повышались с июня 2014 года, инфор-
мирует сайт dnr-news.com.

Тем временем полиция Киева, по со-
общению сайта tvzvezda.ru, расследует 
дело о хищении и растрате сотрудни-
ками Минсоцполитики и Украинского 
фонда социальных инвестиций денег, 
выделенных Минэкономразвития 
ФРГ на восстановление социальной 
инфраструктуры Донбасса. Об этом 
сообщает местное издание «Вести». 
Вот как раз быть частью такой страны 
и не хотят жители ДНР и ЛНР. Это 
хорошо понимают россияне. ВЦИОМ 
выяснил отношение россиян к ДНР и 
ЛНР. Почти четверть жителей страны 
выступают за признание независимо-
сти республик, а 82 процента людей 
считают необходимым продолжение 
гуманитарной поддержки Донбасса. 
«По мнению большинства россиян, 
ДНР и ЛНР – уже не Украина. Это 
главный вывод исследования», – от-
метил руководитель исследователь-
ских проектов ВЦИОМ Михаил Ма-
монов, слова которого приводит сайт 
«Новости Донецкой республики».

Жители ДНР и ЛНР: «Прощай, Украина!»
Заметки по поводу | Ответом на экономическую блокаду провозглашённых республик Донбасса  
стало переведение под внешнее управление расположенных здесь украинских предприятий
«Сейчас пошёл отсчёт. Каждый день – это тот гвоздь, который 
вбивается в крышку гроба страны, которая называлась 
раньше Украина. Максимум 60 дней – и государство 
практически перестанет существовать». Это цитата из 
заявления главы ДНР Александра Захарченко, который 
ответил на вопрос о последствиях перевода украинских 
предприятий в Донбассе под внешнее управление. Дело 
в том, что власти народных республик Донбасса с 1 марта 
перевели под внешнее управление украинские предприятия, 
находящиеся на территории ДНР и ЛНР. Об этом сообщает 
«Интерфакс» со ссылкой на источник в совете министров 
ДНР. Ранее руководители ДНР и ЛНР Александр Захарченко и 
Игорь Плотницкий выступили с ультиматумом, потребовав до 
ноля часов 1 марта нынешнего года снять блокаду с путей в 
республики. В противном случае они пообещали ввести внешнее 
управление на всех предприятиях украинской юрисдикции и 
перестать поставлять уголь на Украину. Что они и сделали.

Участники десятитысячного митинга в Енакиево выразили единодушную поддержку руководству ДНР.

Закон «О Государственном гимне 
Донецкой Народной Республики» 

вступил в силу. А в ЛНР с 1 марта 
нынешнего года основной денежной 
единицей стал российский рубль.

Эту тему в ходе рабочей 
встречи обсудили 
губернатор Воронежской 
области Алексей 
Гордеев и начальник 
Главного управления 
по обеспечению 
безопасности дорожного 
движения МВД России 
Виктор Нилов. 

Светлана ВОРОБЬЁВА

В беседе также приняли 
участие президент Российского 
союза автостраховщиков Игорь 
Юргенс, заместитель губерна-
тора – руководитель аппарата 
губернатора и правительства 
области Геннадий Макин, на-
чальник ГУ МВД России по 
Воронежской области Алек-
сандр Сысоев, руководитель 
департамента автомобильных 
дорог и транспорта области 
Александр Дементьев, началь-
ник управления ГИБДД ГУ 
МВД России по Воронежской 
области Евгений Шаталов и 
президент экспертного совета 
«Движение без опасности» 
Наталья Агре. 

По словам Виктора Нилова, 
целью такой масштабной акции 
является взаимодействие меж-
ду пешеходами и водителями. 
Актуальность профилактики 
безопасности пешеходов на до-
рогах всё ещё актуально. Так в 
2016 году произошло около 22 
тысяч ДТП из-за нарушений 
ПДД пешеходами, в которых 
почти четыре тысячи человек 
погибли и свыше 18,8 тысячи 
пострадали.

Социальный проект, вклю-
чающий в себя занятия в 
школах и детских садах, раз-
влекательные уроки для де-
тей, лекции и семинары для 
взрослых, показ видеороликов, 
реализуется в десяти субъектах 
РФ. Помимо Воронежской, 
в число пилотных регионов 
вошли Ярославская, Тульская, 

Тамбовская, Костромская, Ря-
занская, Курганская и Сверд-
ловская области, а также две 
республики – Хакасия и Се-
верная Осетия.

– Представленный проект 
охватывает все аспекты и 
трудности, которые встречает 
пешеход при переходе дороги. 
Конечно, мы понимаем, что 
основную ответственность 
несёт водитель, но мы говорим 
и о том, что пешеходы ведут 
себя беспечно и невниматель-
но. Каждый из участников 
движения должен соблю-
дать правила уважительно-
го отношения друг к другу. 
Специально для проекта мы 
разработали комплекс про-
светительских активностей, 
в основе которого лежит ин-
дивидуальный подход к вос-
питанникам детских садов, 
школьникам разного возраста, 
студентам, учащимся авто-

школ, начинающим и опыт-
ным водителям, – отметил на-
чальник Главного управления 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД 
России.

В Воронежской области 
организаторы кампании за-
действуют 25 школ, 20 детских 
садов, десять вузов, пять ав-
тошкол, восемь АЗС, три реги-
страционных отдела ГИБДД, 
Пенсионный фонд, места мас-
сового скопления людей. 

Алексей Гордеев подчеркнул, 
что проблема безопасности на 
дорогах для Воронежской об-
ласти стоит весьма остро. 

– Проблема большая, ста-
тистика здесь ужасная. В про-
шлом году от различного рода 
ДТП у нас в области погибло 
489 человек, в том числе 137 
пешеходов. Сегодня важно 
бороться с этой проблемой не 
только контрольно-надзорным 

органам и представителям 
власти, но надо вовлечь всё 
общество. Мы должны по-
нимать, что многое зависит от 
нас самих – не важно, водитель 
ты или пешеход, – сказал глава 
региона. 

Губернатор подчеркнул: 
соблюдать правила и уважать 
друг друга должны все, ведь 
от этого зависит жизнь и здо-
ровье.

– Я прошу всех воронежцев 
познакомиться с этой социаль-
ной программой по безопас-
ности дорожного движения 
«Сложности перехода». Мы 
должны вместе преодолеть 
эти проблемы. К сожалению, 
на дорогах гибнут дети, теряют 
здоровье, калечатся те, кто от-
носится к наиболее активной и 
трудоспособной части населе-
ния, и тема сбережения людей 
здесь на первом месте, – отме-
тил Алексей Гордеев. 

Преодолеть  
сложности перехода
Общество | В Воронежской области стартовала Всероссийская социальная кампания  
по безопасности дорожного движения «Сложности перехода»

На встрече у губернатора отмечалось,  
что соблюдать правила на дороге и уважать друг друга должны все участники движения.

Крупинки  
счастья всегда 
вокруг нас
В 2016 году на политическом небосклоне России 
появилась новая партия, отстаивающая интересы 
среднего и малого бизнеса, – «Партия Роста». 
Руководителем её Воронежского регионального 
отделения стала Анна Лупашко. Наша встреча с 
лидером регионального отделения состоялась 
накануне Международного женского дня и 
вылилась в короткий «женский разговор» на бегу.

– Анна Ивановна, вас нельзя обойти вниманием: женщина 
в политике – явление редкое. Вы работаете в разных сферах 
экономики, руководите профессиональными общественными 
объединениями России, и вот ещё с головой окунулись в по-
литику…

– Жизнь давно опровергла тезис о том, что политика 
– удел мужчин, у женщин есть свои сильные стороны, 
на которые и надо опираться. По большому счёту, про-
фессиональный политик работает с общечеловеческими 
ценностями, не деля их на мужские и женские. 

Когда меня пригласили участвовать в политическом 
процессе, я ознакомилась с программами различных пар-
тий и поняла, что мне интересны идеи «Партии Роста». 
Именно эта партия ставит задачу поддержки предприни-
мателей, улучшения делового климата, стимулирования 
экономического ро-
ста. В возрождении 
предпринимательства 
я вижу возрождение 
России как мощной 
экономической дер-
жавы. А мощной эко-
номической державы 
не может быть без 
сильного образования 
и здравоохранения. 
Программа «Эконо-
мика Роста» – пре-
жде всего для простых 
людей.

Во время избира-
тельной кампании-
2016 мы получили хо-
рошую закалку, даже, 
я бы сказала, проверку 
боем. Наша партия – 
самая молодая поли-
тическая сила – была 
образована весной 
прошлого года и бук-
вально за несколько месяцев полноценно вступила в по-
литическую борьбу и, на мой взгляд, достойно заявила о 
себе в ходе первой серьёзной избирательной кампании. В то 
время как некоторые известные партии клонятся к своему 
закату, для «Партии Роста» выборы в Государственную 
думу VII созыва – это только первый шаг.

– Анна Ивановна, кроме того, что вы – харизматичная 
политическая фигура и успешная бизнес-леди, окружающие 
отмечают, что вы ещё красивая женщина, любящая жена, 
многодетная мама. Как удаётся везде успевать и быть во 
всём на высоте? 

– Не знаю, как я всё успеваю (задумалась – авт.). Чем 
бы я ни занималась, стараюсь делать так, чтобы семья не 
чувствовала моих перегрузок. В этом и состоит основной 
принцип моего функционирования. Каждый день я чув-
ствую поддержку семьи, за что очень благодарна мужу и 
детям.

– Значит, перефразируя слова известной песни «Женское 
счастье – был бы милый и дети рядом»? 

– Отчасти. Счастье – это когда тебя понимают. Так 
сказал герой одного из моих любимых фильмов «Доживём 
до понедельника». Убеждена и в том, что крупинки счастья 
всегда вокруг нас, их надо только вовремя замечать и со-
бирать.

Беседу вела Галина РОХМИН.

Анна Лупашко.
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Дороги дождались 
ремонта
В Воронеже начали приводить в порядок 
«убитые» участки магистралей 
Проблемные объекты Воронежской области 
указаны на сайте проекта Общероссийского 
народного фронта «Дорожная инспекция  
ОНФ/Карта убитых дорог». 

Сергей ЛЬВОВ 

С помощью новой интерактивной карты каждый жи-
тель страны может сообщить о выявленной дорожной 
проблеме и помочь в ее решении. На сайте можно само-
стоятельно отметить проблемные участки длиной до пяти 
километров ненадлежащего качества или проголосовать 
за уже внесенные в базу дороги, на основании чего будет 
составлен рейтинг самых плохих из них. Списки наиболее 
остро нуждающихся в ремонте участков дорожного полотна 
будут направлены в местные администрации для внесения 
их в планы по ремонту.

В Воронеже отмечен участок дорожного полотна на 
Северном мосту, проезд по которому из-за обилия ям и 
выбоин вызывает большие трудности. Автомобильный 
мост является одной из центральных транспортных маги-
стралей, соединяющих левобережную и правобережную 
части города. Проблема состояния дорожного полотна 
моста уже не первый год беспокоит воронежцев, однако 
власти не торопились принимать меры. Однако после 
размещения проблемного участка на карте Народного 
фронта власти спустя неделю провели ямочный ремонт 
обозначенной дороги.

– Благодаря новому проекту у жителей Воронежской 
области появилась прекрасная возможность заявить об 
участках дорог, требующих ремонта, и объединиться с 
местными властями для решения этой проблемы. Ведь 
порой администрации непросто разобраться с тем, какую 
дорогу необходимо ремонтировать в первую очередь – 
каждому жителю хочется, чтобы именно с важной для 
него улицы были начаты ремонтные работы. Теперь же 
сообща можно будет детально разобраться в этом непро-
стом вопросе и выявить те участки, которые необходимо 
заменить в первую очередь. Главное, чтобы жители 
проявили активность и выразили свое мнение на интерак-
тивной карте, – отметил координатор проекта «Дорожная 
инспекция ОНФ/Карта убитых дорог» в Воронежской 
области Игорь Яковлев. 

вести

Новомарковское снова лучшее 
Новомарковское поселение признано лучшим  
по итогам работы за прошлый год. 

Экспертам, среди которых были глава администрации 
Кантемировского района Владимир Покусаев, представители 
региональных департаментов по развитию муниципальных об-
разований и природных ресурсов и экологии, предстояло оце-
нить, насколько эффективно развивались в течение 2016 года 
15 сельских поселений района, и выбрать из них лучшие. 

Оценка достижений проводилась по 30 показателям. Учиты-
вали, например, расходы на культуру, долю населения, системати-
чески занимающегося физической культурой и спортом от общей 
численности населения, ввод жилья на одного жителя поселения, 
протяженность освещенных частей улиц и отремонтированных 
автомобильных дорог. Главы поселений называли и актуаль-
ные проблемы, существующие на территориях поселений. Для 
большинства – это изношенность водопроводов и электросетей, 
разбитость дорог. В итоге лучшей признали работу главы Ново-
марковского сельского поселения Ольги Безруковой. 

К слову, в прошлом году Новомарковское также заняло 1-е 
место. Второе место присуждено Митрофановскому и Ново-
белянскому сельским поселениям. Замкнули призовую тройку 
Титаревское, Бугаевское и Бондаревское сельские поселения. 
Все победители награждены  денежными сертификатами на 
сумму от 50 до 80 тысяч рублей.  

Молодым на счастье
В поворинском селе Пески появилась Аллея молодожёнов.

Строительство обошлось поселению примерно в 350 тысяч 
рублей. Почти треть расходуемых средств песковцы получили 
в рамках областной программы поддержки ТОСов. Остальную 
часть суммы составили средства спонсорской помощи.

– Поводом для создания зоны отдыха послужила красивая 
выездная регистрация бракосочетания, на которой я побы-
вал, – рассказал глава администрации сельского поселения  
Сергей Петров. – Захотелось сделать уютный «островок» для 
молодоженов в нашем селе. Свою идею я, безусловно, обсудил 
с коллегами, и они ее одобрили. Для Аллеи сразу же нашли 
место – это площадка на территории сельского парка.

Аллея молодоженов включает в себя различные элементы: 
кованые арки, часы, сердце, символизирующее любовь ново-
брачных, мостик, через который жених традиционно несет 
невесту «на счастье». Украсит зону отдыха аллея из деревьев, 
которые молодоженам предложат посадить в день свадьбы. 

Уютные жильё и кабинет
В селе Белогорье Подгоренского муниципального района тор-
жественно открыт административно-жилой комплекс  
для участкового уполномоченного полиции.

Благодаря реализации государственной программы обе-
спечения общественного порядка и противодействия пре-
ступности в регионе он стал уже четвёртым по счёту. Здесь 
созданы все необходимые для жизни и работы участкового 
уполномоченного полиции условия: имеются и благоустро-
енное жилое помещение, и современный служебный кабинет, 
где будет проводиться приём граждан. В скором времени этот 
комплекс станет местом работы для старшего участкового 
уполномоченного Ивана Хиценко. На торжество прибыли го-
сти: заместитель начальника ГУ МВД России по Воронежской 
области полковник внутренней службы Александр Коротеев, 
представители общественности, священнослужитель Вос-
кресенского Белогорского мужского монастыря отец Илья, 
который освятил помещения здания. Состоялся и праздничный 
концерт, информирует пресс-служба ГУ МВД России по Во-
ронежской области.

Анастасия ВОРОНИНА, Сергей ЛьВОВ,  
Анатолий КРуГЛОВ.
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«И пусть мужчины про-
должают покорять новые 
вершины, мы-то с вами 
знаем, что мир держит-
ся на хрупких женских 
плечах – наших пле-
чах», – любит повторять 
директор Селекционно-
гибридного центра 
Наталья Казьмина. 
Подмигивая, приговари-
вает это она больше для 
психологической разряд-
ки и поддержания своих 
коллег. В её коллективе 
много женщин работают 
начальниками цехов.

Галина РОХМИН
Верхнехавский район

Вообще же Наталья Анато-
льевна – человек очень серьёз-
ный и требовательный, полный 
неисчерпаемого энтузиазма и 
природного оптимизма. По-
стоянное развитие и движение 
вперёд – на этих принципах 
строится вся её жизнь.

Наталью Казьмину – почти 
как в том фильме «отличницу, 
комсомолку и просто красави-
цу» – отправили по распреде-
лению в Верхнехавский район 
в спецхоз «Вишневский» орга-
низовывать племенную ферму. 
Здесь за 38 лет работы и вы-
строились в стройную цепочку 
все основные звенья её карье-
ры – зоотехник, селекционер 
межхозяйственного комплекса, 
главный зоотехник, управ-
ляющий репродуктора и, на-
конец, директор Селекционно-
гибридного центра.

– Печально было наблюдать 
за тем, как старое хозяйство 
приходило в упадок, мы очень 
переживали период безденежья 
и парализации производства, 
– вспоминает Наталья Ана-
тольевна. – Но в то же время 
на наших глазах происходило 
грандиозное возрождение пред-
приятия под руководством но-
вого грамотного руководителя 
Антона Пермякова. Я считаю, 
что нам несказанно повезло с 
Антоном Геннадиевичем, и с 
Божией помощью задуманное 
осуществилось.

Уже в феврале 2007 года в 
верхнехавский агрохолдинг 
из Франции приехала первая 
партия хрюшек. Свой выбор 
тогда остановили на 804 чисто-
породных ремонтных свинках 
и 24 хрячках трёх пород – круп-
ная белая, ландрас и дюрок. 
Французская «элита» быстро 
освоилась на верхнехавской 
земле. Из неё и выросло ны-

нешнее поголовье в сто тысяч 
свиней. Производственные 
показатели на уровне европей-
ских – по 15 поросят получают 
от одной свиноматки, на от-
корме среднесуточный привес 
составляет больше одного ки-
лограмма. Наталья Казьмина 
особо отмечает: «Во главу угла 
всей работы мы ставим здо-
ровье свинок, поголовье было 
и остаётся абсолютно чистым 

в ветеринарном отношении». 
Животноводы это высоко це-
нят, потому что знают, любая 
длительная перевозка связана 
с большим риском для здо-
ровья животных. С появле-
нием в Воронежской области 
Селекционно-гибридного цен-
тра необходимости везти жи-
вотных из-за границы отпала.

Кануло в Лету и привычное 
понимание того, что высо-

копродуктивных племенных 
свиней можно привезти только 
из-за рубежа, а российские пле-
менники – лишь безвыходная 
альтернатива. Ситуация давно 
изменилась в пользу отече-
ственных производителей пле-
менных свиней, что и доказы-
вают результаты работы ООО 
«Селекционно-гибридный 
центр». СГЦ – уникальное во 
многом предприятие в России, 

занимающееся выведением 
чистопородных свиней, спо-
собных быстро набирать вес и 
имеющих лучшие мясные ха-
рактеристики. Около семи лет 
понадобилось Центру, чтобы 
занять позиции лидера отрасли 
и заявить о себе не только в 
России, но и в других странах. 
Селекционная работа ведётся 
с использованием программы 
BLUP и под наблюдением 
специалистов Всероссийского 
научно-исследовательского 
института животноводства 
имени академика Л.К. Эрнста. 
Неудивительно, что предприя-
тие признано одним из лучших 
племенных в России, занимает 
стабильные призовые места в 
областных и районных эконо-
мических соревнованиях.

По словам Натальи Казь-
миной, соблюдение условий 
IV компартмента (строгий 
ветеринарный контроль, вход/
въезд с полной дезинфекцией, 
сохранение ветеринарной чи-
стоты), использование совре-
менных технологий селекцион-
ной работы на пирамидальной 
основе и информационно-
программного обеспечения 
способствуют тому, что сегодня 
Центр является достойной 
альтернативой зарубежным 
племенным компаниям. Верх-
нехавские фермы не уступают 
аналоговым в Дании или Ка-
наде. Корпуса СГЦ вводятся 
в районе с завидной регуляр-
ностью и впечатляют своим 
размахом. Условия работы 
современные, специалисты 
получают от агрохолдинга бла-
гоустроенные квартиры. Без 
преувеличения, из желающих 
устроиться сюда выстраива-
ются чуть ли не очереди. На-
талья Казьмина прикладывает 
все усилия для того, чтобы 
работники чувствовали себя 
социально уверенно. При этом 
она крайне требовательна на 
производстве. Но нельзя быть 
требовательным к другим, 
если ты не требователен к себе. 
Переживает Наталья Казьми-
на за животных и старается 
обеспечить их по высшему 
уровню. К примеру, в прошлом 
году ввели дополнительные 
корпуса откорма. В нынешнем 
– готовятся к пуску седьмой 
производственной площадки 
и строительству новой.

– Уверена, что нам любые, 
даже самые сложные задачи 
по плечу, – говорит Наталья 
Анатольевна, – потому что у 
нас прекрасный коллектив, 
грамотные специалисты, вни-
мательные селекционеры.

Всё им по плечу
Импортозамещение | Верхнехавские животноводы уверены в том, что генетическое совершенствование 
в свиноводстве и информационное обеспечение – это гарантия эффективности отрасли
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Наталья Казьмина.

В десять часов утра в парке 
перед сельским ДК выстраива-
ются юнармейцы четырёх школ 
Правобережья. В командах – по 
семь юношей и три девчонки. 
У каждой – свой цвет одежды 
и флага. Командиры отрядов 
– бывшие выпускники школ, 
недавно отслужившие в армии. 
Открывая военно-спортивную 
игру на местности, директор 
Ковалёвской школы Ольга 
Киселёва напутствует участ-
ников:

– Завтрашний день россий-
ской армии – это вы, сегодняш-
ние мальчишки и девчонки. 
От того, какими вы вырастите, 
зависит и её будущая мощь.

Командиры отрядов пред-
ставляют их название и девиз, 
получают карты местности 
и маршрутные листы, по ко-
торым командам предстоит 
пройти десять этапов состяза-
ний. Впереди – «минное поле», 
лыжная эстафета с тяжёлым 
вещмешком за плечами, оказа-
ние первой помощи и переноска 
«раненого» на плащ-палатке в 
полевой госпиталь, преодо-
ление полосы препятствий и 
загазованного участка местно-
сти в противогазах, поражение 
«танка» гранатой, а мишеней 
– из пневматических винтовок, 
взятие высоты и водружение на 
ней флага.

За прохождением этапов 
строго следят посредники – 
бойцы острогожской воинской 
части, и полевые судьи – пред-
ставители от каждой школы. 
Любая ошибка чревата для 
команд штрафным временем в 
30 секунд. Полигон для «Зар-
ницы» на сельских пустырях 
добротно оборудовала Елена 
Гайдук со своими помощника-
ми: к каждому состязательному 
пункту трактор прочистил 
дороги-траншеи в глубоком 
снегу. А начальник сельской 
пожарной команды, участник 

боевых действий на Северном 
Кавказе Дмитрий Чекмезов с 
товарищами соорудили и поло-
су препятствий, и проволочные 
заграждения, и мишени.

Пока команды сражаются 
в поле, повар воинской ча-
сти колдует у полевой кухни, 
готовя наваристую кашу и 
душистый чай. Полевой «прод-
пункт» щедро снабдил хлебом 
и румяными пирогами депутат 
райсовета, руководитель мини-
пекарни «Волна» Борис Ме-
няйлов. От него же команды-
победительницы ждут и слад-
кие призы.

Бросается  в  глаза  по-
настоящему солдатская взаимо-
выручка в командах и сопере-
живания за каждую маленькую 
победу на этапе. Вот девчонка, 
неуклюже надев противогаз, 
на ощупь еле-еле продвигается 
сквозь дымовую завесу. Её тут 
же подхватывают крепкие руки 
парней-одноклассников, помо-
гая финишировать у высоты-
крепости. А вот ковалёвский 
десятиклассник Саша Бурляев 

метко всаживает в «десятку» 
все три пули – болельщики 
взрывают окрестности раска-
тистым «Ура!». Завершается 
«Зарница» перетягиванием 
каната и разборкой-сборкой 
автомата Калашникова. В этом 
упражнении, по признанию 
майора Костюка, некоторые 
школьники дают фору даже от-
дельным солдатам-срочникам.

Пока судьи и посредни-
ки подводят итоги «Зарни-
цы» в здании ДК, юнармейцы 
устремляются к полевой кухне. 
Солдатской пищи хватило 
всем – и участникам игры, и 
болельщикам. В зале Дома 
культуры победителей – уче-
ников Лисянской, Ковалёв-
ской и Дивногорской средних 
школ – ждут кубки и торты, 
всех остальных – почётные 
грамоты от Ковалёвской адми-
нистрации и памятные медали. 
Призом «За волю к победе» 
отмечена команда Щученской 
школы. 

Летом ребята соберутся 
вновь. 
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Николай КАРДАШОВ
Лискинский район

Аты-баты, мы идём в солдаты! 
Педсовет | Ковалёвские школьники вместе с сельской администрацией возродили 
военно-спортивную игру «Зарница»
Эта развивающая игра, так популярная среди со-
ветских подростков, не проводилась в Лискинском 
районе около двух десятков лет. Возродить её взя-
лись ребята из Ковалёвской школы имени Героя 
Советского Союза Петра Козлова при активной под-
держке главы Ковалёвской сельской администрации 
Елены Гайдук. И провели её, пригласив сверстников 
из Дивногорской, Лисянской и Щученской школ, 
военнослужащих из воинской части города Остро-
гожска, начальника отдела Лискинского военкомата 
Евгения Монина, ветеранов армии и флота, родите-
лей и жителей Ковалёво.

Радость победы.

Борис ВАулИН
В августе 2016 года департамент здравоохранения Во-

ронежской области подготовил проект «Воронеж. Моя 
поликлиника», а уже в сентябре началась его реализация 
в четырёх пилотных поликлиниках города: №№ 1, 3, 4, 7. 
Через пять месяцев главные врачи этих ЛПУ готовы были 
доложить своим коллегам из воронежских поликлиник 
и районных ЦРБ, как они справились с первым этапом 
реорганизации своих медучреждений. 

Ломка устоявшихся за десятилетия канонов связана с 
тем, что в последние годы население всё чаще стало про-
являть недовольство поликлиническим обслуживанием. 
Недоступность специалистов, очереди практически во 
все врачебные и параклинические кабинеты, неважное 
качество медпомощи и чёрствость врачей не могли не вы-
зывать раздражения людей. Да и внутренний вид многих 
ЛПУ оставлял желать лучшего. 

Так что перед главными врачами пилотных поликли-
ник Еленой Белозеровой, Сергеем Бредихиным, Юлией 
Поповой и Алексеем Разворотневым стояли нешуточные 
задачи. Одна из главных – перестроить сознание членов 
коллектива. Коллеги должны были почувствовать интерес 
к работе, свою значимость, желание лечить людей, а не 
просто отбывать рабочие часы. Основная фигура поликли-
ники – врач, и он должен спокойно, не глядя на бегущую 
стрелку часов, общаться с пациентом, а не быть роботом, 
который не глядя на больного, строчит бумаги. Для лик-
видации очередей следовало принципиально перестроить 
работу регистратуры, создать информационно-справочные 
службы и колл-центры с многоканальными телефонами. И 
главная головная боль – где на всё это взять деньги, потому 
что затраты предстояли огромные, а у бюджета средств на 
перестройку, как всегда, не было. 

Сегодня преобразования не закончены, они продол-
жаются, но результаты усилий воронежского врачебного 
авангарда уже видны. Каждая из поликлиник, исходя из 
условий своей деятельности, пошла своим путём к на-
меченной цели, и эти цели во многом уже достигнуты. 
Реконструкция регистратур привела к созданию удобных 
для общения мест по типу рецепции. Упразднены журналы 
самозаписи, и она ведётся в режиме электронной реги-
стратуры через удобные для пациентов каналы из дома 
(сайт и колл-центр) или в самой поликлинике (инфоматы 
и сестринские посты). Созданы кабинеты неотложной 
помощи и дежурных докторов для приёма пациентов без 
предварительной записи. Теперь участковому врачу не 
нужно нарушать приём плановых больных и каждый из 
них входит в кабинет в строго обозначенное время. Нави-
гационные стенды, созданные в поликлиниках, помогают 
пациентам быстро найти нужную комнату. 

В поликлинике №4 принципиально изменили обслу-
живание вызовов на дому. Создали выездную врачебно-
сестринскую бригаду, которая на автомобиле быстро 
оказывается у дома пациента и оказывает ему помощь. 
Поэтому участковый врач не отвлекается от приёма боль-
ных в поликлинике. В результате число принятых пациен-
тов увеличилось почти на 20 процентов, а число вызовов 
«скорой помощи» к населению района сократилось. 

А теперь о головной боли для тех, кто в районах Во-
ронежской области начнёт такую же перестройку. Трудно 
понять, почему власть, требуя от медработников улучшить 
помощь больным, не заикается при этом о деньгах. Или чи-
новники думают, что все стройматериалы достаются даром, а 
строительные организации работают «за спасибо»? К слову, 
оборудование одного лишь сестринского поста обошлось, 
к примеру, поликлинике № 4 в сумму примерно в 50 тысяч 
рублей. И когда её главный врач Сергей Бредихин заявляет, 
что всю громадную перестроечную работу он выполнил «за 
счёт спонсорских средств и умения договариваться с нуж-
ными людьми», то выдавать подобное за положительный 
пример вряд ли стоит. Потому что, во-первых, далеко не 
каждый руководитель ЛПУ обладает такими способностя-
ми, а во-вторых, в областном центре спонсоров с большими 
деньгами найти всё-таки можно, а много ли их в Петропав-
ловке, Терновке, Эртиле или Поворино? 

…По решению департамента здравоохранения главные 
врачи воронежских городских поликлиник и ЦРБ сельских 
районов в начале 2018 года должны будут представить 
планы преобразований своих ЛПУ, и после их утверждения 
начать активную работу в избранном направлении. 

Кто последний  
в очереди? 
Благодаря новому проекту «Воронеж. Моя поли-
клиника» руководители здравоохранения области 
надеются, что пациентам не придётся больше за-
давать вопрос, который вынесен в заголовок.

Имя Прасковьи Щеголе-
вой, совершившей в годы 
войны беспримерный подвиг, 
золотыми буквами вписано 
в летопись Великой Отече-
ственной войны. 15 сентября 
1942 года на огород Прасковьи 
в селе Семилуки, где она с 
детьми и с престарелой ма-
терью копали картошку, упал 
подбитый советский штурмо-
вик ИЛ-2. Женщина помогла 
раненому лётчику выбраться 
из горящей машины и указа-
ла, где можно укрыться. Едва 
пилот успел спрятаться, как к 
дому подъехали фашисты с со-
баками. Немцы потребовали 
указать место, где скрывается 
советский лётчик, но взрослые 
и дети стойко молчали. Рас-
свирепев, фашисты на глазах 
у Прасковьи стали жестоко 
истязать старую мать, детей, 
спустили с поводков озверев-
ших овчарок. 

Но даже тогда Прасковья 
не проронила ни слова, не вы-
дала советского лётчика. Не 
добившись ничего, фашисты 
всех расстреляли, сбросив 
обезображенные тела в по-
греб. Ценой своей жизни, жиз-
ни семидесятилетней матери 
и пятерых детей, младшему из 
которых было всего два года, 
простая русская крестьянка 
спасла от смерти советского 
лётчика. О зверствах фаши-
стов рассказал единствен-
ный спасшийся из семьи сын 
Александр.

Подвиг Прасковьи Ива-
новны Щеголевой лёг в осно-
ву документальной повести 
Евгения Велтистова «Пра-
сковья», которому о трагиче-
ской судьбе семьи Щеголе-
вых рассказал воронежский 
журналист Георгий Струков. 
Благодаря многочисленным 
публикациям, передачам по 

Всесоюзному радио удалось 
установить фамилию спасён-
ного лётчика. Им оказался 
Михаил Тихонович Мальцев. 
Судьба его не менее трагична. 
Лётчику удалось скрыться, 
но на следующий день его 
увидела местная житель-
ница и выдала оккупантам. 
После допроса он оказался 
в концлагере под Эссеном. 
Пережив почти трёхлетний 
плен, лётчик был освобождён 
советскими войсками в 1945 
году. После войны он вернул-
ся в родные башкирские края 
и устроился работать в одном 
из лесничеств. Женился, у 
него появились трое детей. 

В середине 1960-х годов 
один из номеров газеты «Со-
ветской России», где расска-
зывалось о подвиге Праско-
вьи Ивановны Щеголевой, 
оказался в Башкирии, в руках 
Татьяны, старшей дочери 
летчика Михаила Мальцева. 
До этого момента Михаил 
ничего не знал о женщине, 
которая спасла его. Рассказ 
о её подвиге и гибели се-
мьи глубоко потряс его. В 
1965 году Михаил Тихонович 
Мальцев приехал в Семилу-
ки, побывал на могиле своей 
спасительницы.

За свой подвиг Прасковья 
Ивановна Щеголева была по-
смертно награждена орденом 
Отечественной войны I степе-
ни. В сентябре 2017 года ис-
полнится 75 лет ее подвигу. По 
инициативе жителей района 
объявлен сбор средств на соз-
дание памятника героической 
землячке. В ближайшее время 
будет объявлен конкурс среди 
художников и скульпторов на 
эскизные проекты будущего 
памятника. Самые удачные 
варианты будут обсуждаться 
с жителями района. Открыт 
счет для перечисления денеж-
ных средств. 

Валерий КАЗАНОВ

Памятник Прасковье
Акция
По инициативе жителей Семилукского района  
объявлен сбор средств на создание памятника 
Прасковье Ивановне Щёголевой.

Вести

Артист поселится 
у кинотеатра 

В Борисоглебске появит-
ся памятник родившемуся в 
этом городе актёру Николаю 
Рыбникову. 

Предполагается уста-
новить скульптуру возле 
кинотеатра «Победа». Зна-
менитый артист будет изо-
бражён сидящим на скамейке 
с гитарой. Как сообщает сайт 
администрации Борисоглеб-
ского городского округа, над 
будущим памятником рабо-
тает воронежский скульптор 
Виктор Грищенко. Скорее 
всего, скульптуру выполнят 
из бронзы.

Василий ЧЕрНОуСОВ. 

С заботой о лесе
Утверждён план совмест-

ных мероприятий Управ-
ления лесного хозяйства 
области и ГУ МВД по Во-
ронежской области по пре-
дупреждению, выявлению 
и устранению нарушений 
лесного законодательства 
на территории региона в 
нынешнем году. 

Большое внимание в нём 
уделено организации со-
вместных акций в пожа-
роопасный период. Практика 
показывает, что совместная 
работа способствует выяв-
лению лесонарушений и 
снижению их количества. 
Так, в минувшем году за-
регистрировано 676 случаев 
нарушений лесного законо-
дательства – на 14 процентов 
меньше, чем в 2015-м.

Анатолий КруГЛОВ.

Столовая 
преобразилась

Жители села Красно-
флотское Петропавловского 
района отремонтировали 
школьную столовую.

Последний раз ремонтные 
работы проводились 17 лет 
назад. Взяться за дело уче-
ники и их педагоги решили 
в рамках конкурса социаль-
ных проектов школьников 
«Гражданин воронежского 
края — гражданин России». 
И номинация нашлась под-
ходящая – «Дизайн школьной 
столовой». Они самостоя-
тельно разработали дизайн-
проект, покрасили полы, сте-
ны и трубы, сшили занавески, 
оформили стенды о здоровом 
питании, смастерили вазочки 
с искусственными цветами, 
резные подставки для сал-
феток. Средства на осущест-
вление проекта выделили 
местные фермеры и предпри-
ниматели.

Анастасия ВОрОНИНА. 

Борис ВАулИН 

А потом поступила в пед-
университет имени Герцена 
и получила специальность 
учителя-логопеда. В во-
ронежской поликлинике 
№ 4, куда она пришла на 
работу, её приняли на долж-
ность участковой медсестры. 
Специальность осваивала 
с интересом, но пришлось 
сделать трёхлетний пере-
рыв: появился сын Даниил. 
Во время декретного отпу-
ска, как признаётся теперь, 
«скучала по своей работе 
ужасно». Понятно, что гово-
рить так может человек, для 
которого работа в радость. 

Для теперь уже главной 
медсестры поликлиники Юлии Дрокиной работа и ра-
дость – неразделимы. Под её началом почти 600 медсестёр 
– у каждой свой характер, свои радости и печали, своё 
отношение к жизни. И надо хорошо знать их заботы и 
заморочки, чтобы в зависимости от ситуации похвалить, 
подбодрить или помочь. Ведь печаль и обида на коллег 
могут отразиться на больных людях. Поэтому главная 
медсестра должна вовремя заметить напряжение и не 
дать вспыхнуть конфликту. В специальных журналах 
и в Интернете она ищет статьи по этике и деонтологии, 
внимательно их читает, а на следующий учебный год 
планирует поступать в ВГМУ на факультет высшего 
сестринского образования. 

– На моей должности оно просто необходимо, – убеж-
дена Юлия Дрокина, и её горящие глаза показывают, что 
свою очередную задумку она обязательно осуществит. 

Главная среди сестёр
После окончания девяти классов в Таловской 
средней школе Юля поехала на каникулы в Петер-
бург, в гости к бабушке. Городом была очарована 
и насмотреться не могла на такую красоту. Очень 
жалела, что так быстро дни пролетают. А бабушка, 
проработавшая всю жизнь медсестрой в больнице, 
возьми да и скажи: «А ты поступи в медучилище, тог-
да и проживёшь здесь три года». Юля так и сделала.  
училище окончила с красным дипломом. 

Юлия Дрокина.
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педсОвет

«Главное –  
сеять души  
в людях»
В воронежской гимназии имени Андрея 
Платонова состоялась традиционная, ставшая уже 
семнадцатой научно-практическая конференция. 
Её тема «Нам жизнь дана, чтобы любить». Как 
обычно, к участию в конференции приглашены 
научное общество гимназистов, представители 
вузов и общественности. Перед началом работы 
секций платоновский театр порадовал зрителей 
спектаклем «Простите нас, люди». В нём – сцены 
из трёх произведений: «Юшка» Андрея Платонова, 
«Братья Карамазовы» Фёдора Достоевского, 
«Чучело» Владимира Железникова. 

Галина РОХМИН

В каждом из них рассказывается об унижении челове-
ческого достоинства, оскорблении, испытании героями 
душевных и физических страданий. Но как и должно 
быть в русской литературе, которая учит любить, за 
унижением следует раскаяние за содеянное. Юные 
актёры-платоновцы, в основном ученики седьмых классов, 
искренне показали сцены унижения, а потом осознания 
своих ошибок и прощение.

– В этих коротеньких, но таких серьёзных спектаклях 
говорится о самом дорогом, что есть у человека, о жизни, 
– по окончании выступления сказала директор гимназии, 
почётный работник общего образования РФ Татьяна Бон-
дарева. – Платоновский литературный герой, «маленький 
человек» с большой душой говорит: «Я жить родителями 
поставлен». И «жизнь дана, чтобы любить», потому что, 
только любя жизнь, выражая любовь во всех её проявле-
ниях, можно добиться успехов и высот.

О том, каких высот достигла сама Татьяна Ярославовна 
и её детище – платоновская гимназия, мы поговорили, ког-
да участники конференции разошлись по 22 секциям.

– Я закончила школу с золотой медалью, потомствен-
ный педагог, химик, 35 лет на учительской ниве, – начала 
Татьяна Ярославовна. – Когда вела уроки, старалась всё 
подать в лучшем виде, представляя, что за мной всё время 
кто-то наблюдает со стороны. Как классный руководитель 
сделала два выпуска. Заведую гимназией четырнадцатый 
год, всё время тянет в класс, к ребятам! Но останавливаю 
себя, каждый должен быть на своём месте. У нас работает 
команда единомышленников, и наши учителя всю душу 
отдают своему делу. 

В холле над рабочим макетом памятника Андрею 
Платонову надпись (фраза взята из его рассказа «В пре-
красном и яростном мире»): «Главное – сеять души в 
людях».

Гимназия – «Школа-лидер образования Воронеж-
ской области», одной из первых вступила в реализацию 
новых стандартов образования (ФГОС), обучения детей 
с расстройством аутистического спектра, интерактивной 
системы дистанционного образования, является пилотной 
региональной площадкой по разным направлениям.

– Знают о гимназии и в других городах и весях, – 
рассказывает директор. – Благодаря имени Платонова, 
которое с гордостью носит гимназия, мы известны за ру-
бежом: в Китае, Японии, Германии, Чехии. Вносим свою 
пусть небольшую, но посильную лепту в Международный 
Платоновский фестиваль искусств. 

Музей гимназии имени Андрея Платонова «Голубая 
глубина» – победитель Всероссийского конкурса музеев 
образовательных организаций. Социальный проект гим-
назии «Никто не забыт, ничто не забыто», посвящённый 
70-летию Великой Победы, стал призёром первого этапа 
конкурса на лучшее мероприятие в субъектах РФ, входя-
щих в состав ЦФО. 

Большое внимание уделяется в гимназии и спорту. Это 
неудивительно, девиз у Татьяны Бондаревой: «Начинать с 
себя». Со спортом дружит и других призывает заниматься 
физкультурой, ведь спорт – это здоровье. В своё время 
сдавала нормативы на золотой значок ГТО. В прошлом 
году на соревнованиях среди директоров школ одержала 
победу в стрельбе. 

Жизнь в гимназии кипит, о чём свидетельствуют ин-
формационные стенды, где запечатлены замечательные 
вехи истории. Хронология пестрит визитами многочис-
ленных гостей, российских и зарубежных. А соседство с 
Успенским семинарским храмом, музеем-диорамой, Во-
ронежским зоопарком накладывает свой неповторимый 
светлый отпечаток.

Татьяна Ярославовна говорит, что в гимназии стремят-
ся обеспечить детям комфортную атмосферу. Например, 
в школе есть «антистрессовый холл».

– Здесь у нас зимний сад, живут черепашки, питон, рыб-
ки, птички. И даже получив плохую отметку, но, пообщав-
шись с животными, ребятишки перестают грустить и идут 
на уроки с новыми силами и хорошим настроением.

«Дети – неполные сосуды, и потому туда может влиться 
многое из этого мира. Дети не имеют строго твёрдого свое-
го лица, и потому они легко и радостно преображаются во 
многие линии...», – писал Андрей Платонов. 

– Дети – это оценка, поставленная родителям самой 
жизнью, – убеждена Татьяна Ярославовна. – Я горжусь 
своими уже взрослыми сыновьями: Сергей – подполков-
ник ФСБ, Ярослав – кандидат технических наук.

В музее гимназии хранится пожелтевший от времени 
треугольник, который очень дорог Татьяне Бондаревой и её 
семье. Письмо написано за неделю до Великой Отечествен-
ной войны её дедом Алексеем Федоровичем, служившим 
под Черниговом, жене Марусе. Сегодня оно читается как 
завещание, и в нём, кажется, предопределено успешное 
становление его внучки Татьяны Бондаревой – хорошего 
учителя, эффективного директора, любящей супруги, ма-
тери и бабушки: «Сына целуй вдвойне: если целуешь раз за 
себя, то и за меня второй раз. Поскольку я его не вижу вот 
уже полтора года, за меня целуй больше в несколько раз, 
ведь, кажется, ему пошёл уже четвёртый год, а в это время 
особенно нужно воспитание и ещё раз воспитание...»

Директор гимназии Татьяна Бондарева.
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Сергей КРОйчИК

В экспозиции музея пред-
ставлены 90 уникальных эк-
земпляров парадной, повсед-
невной и полевой формы всех 
родов войск, флота и военно-
учебных заведений (военных, 
суворовских, нахимовских 
училищ, а также специальных 
артиллерийских и авиацион-
ных школ). Несколько витрин 
демонстрируют воинские го-
ловные уборы разных истори-
ческих периодов и войск.

В дополнение к униформе 
музей содержит превосходную 
коллекцию наград и знаков 
различия — ведь это неот-
ъемлемая часть мундира. Кол-
лекция позволяет получить 
полное представление о знаках 
различия Российской импе-
раторской, Красной Армии и 
Советской армии — погонах, 
петлицах и эмблемах. Причём 
наиболее ранний экспонат 

датируется 1811 годом. На-
глядно представлены знаки 
отличия за ратные подвиги 
российского воинства с XVIII 
по XX век, знаки об окончании 
различных военных училищ и 
академий, классной и спортив-
ной квалификации.

Особое место в экспози-
ции занимают подлинные 
документы, фотографии и 
личные вещи воронежцев, за-
щищавших Родину на полях 
сражений. Большой интерес 
у гостей выставки вызвали ри-
сунки георгиевского кавалера, 
взводного унтер-офицера 16-го 
уланского Новоархангельского 
полка Сергея Грамбека, вы-
полненные в перерывах между 
боями в годы Первой мировой 
и Гражданской войн.

Подготовлена выставка хра-
нителем фондов музея инсти-
тута, ветераном Вооруженных 
сил, историком-краеведом 
Алексеем Комлевым. 

Об открывшейся экспозиции рассказывает хранитель фондов вузовского музея, ветеран 
Вооруженных сил, историк-краевед Алексей Комлев (справа). 

И полевая, и парадная
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Наталья СтОлпОВСКая

Мы разговариваем с Еле-
ной Сезиной и понимаем: то, 
о чём она рассказывает, для 
неё случилось, словно вчера. 
Время плотно сжалось и в 35 
лет яркой, невероятно насы-
щенной событиями жизни вош-
ли: учёба, профессиональный 
рост, взросление замечатель-
ного специалиста и человека, 
и одновременно с этим – ста-
новление огромной проектной 
организации…

Елена Александровна – та-
лантливая рассказчица. Слу-
шаешь и будто видишь ленту 
документального фильма. Для 
тех, кто родился и вырос в 
СССР, в нём много узнавае-
мого, а потому – понятного и 
близкого.

– Родилась в 1957 году в 
Воронеже, – начинает раз-
говор Елена Сезина. – Окон-
чила с отличием СШ№35 им. 
Д.Ф.Чеботарёва и, почти не за-
думываясь, подала документы 
на механико-технологический 
факультет Воронежского по-
литехнического института. 
Но любовь к экономике пере-
силила (сказались гены мамы-
экономиста), и уже на тре-
тьем семестре я перевелась 
на экономический факультет 
Воронежского инженерно-
строительного института, 
дополнительно сдав восемь 
курсовых проектов и четыре 
экзамена.

Премудрости будущей про-
фессии Елена Сезина осваива-
ла легко и с огромным вооду-
шевлением. В итоге к моменту 
получения диплома была одной 
из сильнейших выпускниц 
курса, а ещё – женой и мамой 
замечательного сына.

– У меня было право сво-
бодного выбора места работы, 
– делится Елена Сезина, – и 
я остановилась на плановой 
комиссии Воронежского обл-
исполкома. Там получила свою 
первую профессиональную за-
калку. Спустя два года поняла: 
готова решать более сложные 
задачи. Чем труднее – тем 
интереснее.

Так Елена Сезина бросила 
вызов самой себе и в 1982 году 
оказалась ровно в том месте, где 
решение непростых задач стало 
её судьбой.

– Нет в жизни ничего слу-
чайного, – продолжает Елена 
Александровна. – Как только 
я познакомилась с директором 
ВГСПИ Николаем Дмитрие-
вичем Юдиным, узнала, какие 
серьёзные разработки в инсти-
туте ведут инженеры, букваль-
но загорелась: это моё место. 
Масштаб организации (1200 
сотрудников!), высочайший 
профессиональный уровень 
людей, энергия мысли, которой, 
казалось, был пропитан воздух 
институтских кабинетов. И 
что ещё немаловажно – удиви-
тельные тёплые человеческие 
отношения, которые и по сей 
день являются важной частью 
культуры труда в дружном 
коллективе института.

Елену Сезину приняли в 
сметный отдел на должность 
инженера группы проектов 
организации строительства, и с 
первых дней работы она следо-
вала принципу – качественно 
и своевременно выполнять все 
порученные задания.

– Моим непосредствен-
ным руководителем был Ва-
лерий Винников, а одним из 
первых проектов, в котором 
приняла участие, как инженер-
проектировщик – генеральный 
план нововоронежского пред-
приятия «Атомзапчасть» (глав-
ный инженер проекта – Анато-
лий Пысенков), – рассказывает 
Елена Александровна.

По словам нашей собеседни-
цы, главные инженеры проектов 
(Вячеслав Антропов, Виктор 
Рыжков, Леонид Назарьев, Ана-
толий Тришин, Вадим Ромен-
дик, Юрий Волков, Сергей Же-
майтис) были специалистами от 
Бога. Такая в них чувствовалась 
созидательная мощь и в то же 
время колоссальная ответствен-
ность за порученное дело! Мно-
гие из спроектированных этими 
титанами объектов, в которых 
также есть и доля труда Елены 
Сезиной, стали символами 
времени. В их числе: научно-
производственное объединение 
«Электроника», Дворец спорта 
«Юбилейный», воронежский 
завод видеомагнитофонов «Ви-
деофон», московский завод 
электровакуумных приборов 
«Мехатрон», НПО «Гранат» 
(г. Калуга), завод «Ресурс»  
(г. Богородицк), Воронежский 
шинный завод, завод «Воро-
нежсинтезкаучук», Бутурли-
новский мелькомбинат, кон-
сервный завод «Мичуринский», 
ОАО «Лебединский ГОК», Но-
волипецкий металлургический 
комбинат, роддом «Электро-
ника» (г.Воронеж) и многое 
другое.

– Работа над проектом срод-
ни выхаживанию ребёнка, – на-
ходит яркое сравнение Елена 
Александровна. – Ты родил 
его и растишь, воспитываешь, 
одеваешь. Видишь, как день за 
днём проект меняется, взрос-
леет, получает завершённые 
черты. Огромное удовольствие 
– приехать на стройплощадку 
и, увидев его воплощение, осо-
знать, какой большой вклад в 
экономику сделает построен-
ный завод, как поможет людям 
новая больница.

Обширная география про-
ектных работ ВГСПИ спо-
собствовала и расширению 
профессионального кругозора 
Елены Сезиной.

– Руководители института 
– Николай Дмитриевич Юдин, 
Борис Иванович Симакин, 
Василий Алексеевич Мороз, 
Владимир Павлович Понома-
рев – не боялись направлять 
молодых сотрудников в даль-
ние командировки (я побывала 
во всех проектных институтах 
электронной промышленности 
СССР, входивших в объедине-
ние «Союзэлектронпроект»), 
– отмечает наша собеседница. 
– Кроме этого, поощряли за-

нятия наукой. Мне, например, 
доверили разрабатывать, а 
после – защищать в Москве в 
МГСПИ – головной органи-
зации объединения – новые 
нормативы электронной про-
мышленности «Нормы расхода 
материалов и конструкций на  
1 миллион рублей СМР».

Елена Сезина с удоволь-
ствием подчёркивает, что в 80-е 
годы институт, у руля которого 
находился Николай Дмитрие-
вич Юдин, был ведущим про-
ектным институтом не только 
Воронежа, но и всего Централь-
ного Черноземья, средоточием 
интеллектуальной жизни горо-
да. Находиться на острие всего 
нового, первыми осваивать, как 
теперь принято говорить, ин-
новационные методы работы, 
для молодого коллектива было 
делом чести. Так же как и быть 
в авангарде всех спортивных и 
культурных событий. Самые 
яркие игроки команд КВН 
рождались в ВИСИ, а потом 
плавно перетекали в ВГСПИ, 
где их объединяли под своим 
крылом сначала архитектор 
Анатолий Шулик, а потом его 
преемник – главный инженер 
проекта, талантливый руково-
дитель институтской команды 
КВН Виктор Трофимов.

– В памяти навсегда оста-
лись не только десятки слож-
нейших проектов, но и обычная 
жизнь коллектива: дежурство 
в добровольных народных 
дружинах (ДНД), участие в 
соревнованиях санитарных 
бригад, где наши сотрудники 
традиционно занимали первые 
места, совместный отдых на ин-
ститутской турбазе «Иволга».

Кризисные 90-е годы стали 
для нашей собеседницы, как и 
для всего коллектива теперь 
уже «Воронежэлектронпро-
екта», временем тяжёлых ис-
пытаний. Было мало заказов, 
и, как следствие, мало работы. 
Стала острая необходимость – 
искать свою нишу в рыночной 
экономике.

– Выживали кто чем, – гово-
рит Елена Александровна. – Но 
жажду новых знаний было не 
унять. Электронная промыш-
ленность приказывала долго 
жить, и наши люди изучали нор-
мы проектирования медицин-
ской, мукомольной, наконец, 
газовой промышленности.

В 1995 году институт вошёл 
в ОАО «Газпром», и сметный 
отдел, в котором трудилась 
Елена Сезина, во главе с на-
чальником Валерием Анти-
повым и главным специали-
стом Татьяной Алексеичевой, 
приступил сначала к изуче-
нию расценок на виды работ 
в газовой отрасли, а потом и к 
разработке сметных норм для 
определения сметной стоимо-
сти строительно-монтажных 
работ по кустам сосредоточен-
ного строительства в районах 
Крайнего Севера.

– В самые холодные меся-
цы – январь, февраль, март 
– выезжали для обследования 
и сбора исходных данных на 
газовые месторождения (Но-
вый Уренгой, Надым, Ямбург, 
Лабытнанги), – продолжает 
Елена Александровна. – Дело 
было для нас новое, однако 
высокий научный и творче-
ский потенциал коллектива 
давал уверенность в том, что 
мы справимся. Итогом стало 
признание нашей организации 
ведущей в ОАО «Газпром» в об-

ласти сметного нормирования 
и ценообразования.

Сметный отдел под ру-
ководством Елены Сезиной 
участвовал и в реализации 
программы газификации Во-
ронежской области, осущест-
вление которой началось в 
1999 году, разработав под ме-
тодическим руководством 
Главного управления по строи-
тельству и ЖКХ администра-
ции Воронежской области, а 
также директора Региональ-
ного центра при Воронежской 
областной администрации 
Владимира Дорожкина, смет-
ную нормативную базу для 
региона и основные положе-
ния по совершенствованию 
ценообразования.

– Знаковым событием в 
жизни нашего института стало 
годовое собрание акционеров 
ДОАО «Газпроектинжини-
ринг», состоявшееся 20 мая 
1999 года, – подчеркивает 
Елена Александровна. – На нём 
генеральным директором был 
единогласно избран Евгений 
Капишников. Николай Юдин, 
руководивший проектным 
институтом с 1968 по 1982 и 
с 1994 по 1999 год, стал совет-
ником генерального директора. 
С этого момента в жизни про-
ектной организации и в моей 
трудовой биографии началась 
новая эра.

Елена Сезина, как и значи-
тельная часть её ровесников, 
уверенно осваивала карьерные 
ступеньки: инженер группы 
смет по общестроительным 
работам, начальник сметного 
отдела и одновременно глав-
ный инженер проекта. В 2004 
году Елену Сезину назначили 
на должность руководителя 
финансово-экономического 
департамента предприятия. В 
это же время кадровый состав 

института укрепился специа-
листами, которые выработали 
стаж на Севере и находились в 
самой лучшей профессиональ-
ной форме.

– Представители этой плея-
ды – Нина Гаврюш, Александр 
Гизатулин, Валентин Лепшин 
стали главными экспертами и 
наставниками наших специа-
листов в той области знаний, 
которую мы собирали букваль-
но по крупицам, – отмечает 
Елена Александровна.

В 2007 году Елена Сезина 
была назначена на пост ди-
ректора сервисного центра, 
где с успехом внедрила новые 
методы работы вспомогатель-
ных служб. В 2008 году в их 
орбиту были включены Ме-

дицинский центр и Учебный 
центр. А в 2009 году Елена 
Александровна возглавила 
отдел экспертизы по системам 
безопасности, в котором было 
организовано новое направле-
ние – проведение экспертизы 
для нефтегазовых объектов 
ООО «Газпром центрремонт». 
Сотрудники отдела Виктор 
Фирсов, Валентина Степина   
признаны руководством и ме-
неджментом ПАО «Газпром» 
одними из лучших специали-
стов в области проектирования 
систем безопасности.

– В числе объектов,  к 
которым причастно ДОАО 
«Газпроектинжиниринг», – 
магистральные газопроводы 
«Южный поток» и «Сила 
Сибири», Астраханское газо-
конденсатное месторождение, 
Штокманское месторождение, 
многочисленные компрессор-
ные станции, установки пред-
варительной подготовки газа, 
станции подземного хранения 
газа, газораспределительные 
станции, административное 
здание в Ухте и другие объ-
екты, – перечисляет Елена 
Сезина, возглавляющая се-
годня отдел сопровождения 
проектов и по праву при-
знанная одним из авторитет-
ных специалистов института. 
– Руководство общества, в 
первую очередь, генераль-
ный директор Сергей Белый 
делают все, чтобы география 
и специфика заказов «Газпро-
ектинжиниринга» год от года 
расширялись. Сегодня мы 
открываем новые филиалы, 
участвуем в десятках уни-
кальных проектов, держим 
«планку» лидеров проектно-
инжиниринговой отрасли. 

Как подчёркивает Елена 
Александровна, останавли-
ваться в развитии невозмож-
но. На столе у руководителя 
отдела – свежие профессио-
нальные журналы, в компью-
тере – новые, обязательные для 
изучения документы, а внутри 
– сильная позиция человека, 
открытого переменам, умею-
щего решать сложные задачи, 
доводить любое начатое дело 
до конца и делиться опытом с 
коллегами.

– Моя страсть – английский 
язык, – неожиданно признаётся 
Елена Александровна. – Сегод-
ня с удовольствием обучаю ан-
глийскому свою восьмилетнюю 
внучку… Её зовут тоже Елена 
Александровна, и она вдохнов-
ляет меня смотреть на жизнь 
глазами человека XXI века.

Глядя на нашу собеседницу, 
понимаешь, что такой взгляд 
присущ ей по жизни. Талант-
ливый человек, красивая жен-
щина смотрит вперёд и остро 
ощущает быстро меняющийся 
мир. В нём снова рождаются 
яркие проекты, происходят 
глобальные события, которые 
обязательно найдут отражение 
в истории ставшего для Елены 
Сезиной родным предприятия 
ДОАО «Газпроектинжини-
ринг».

В мае этого года дочернее 
открытое акционерное обще-
ство «Газпроектинжиниринг» 
отметит своё 50-летие. Юбилей 
объединит тех, кто стоял у ис-
токов предприятия, заклады-
вал его прочный фундамент и, 
конечно, представителей орга-
низации, которая формирует 
завтрашний день ДОАО «Газ-
проектинжиниринг» – ПАО 
«Газпром».

Проектируя будущее
Наш современник | Реализовать себя в масштабных проектах, достичь успеха там, где требуется высокая интеллектуальная отдача, 
для женщины задача не из лёгких. На помощь приходят трудолюбие, упорство, выдержка, интуиция 
Порой и этого недостаточно. Ведь чтобы эти 
качества стали востребованы и, что называется, 
«выстрелили», необходимо пространство. Для 
Елены Александровны Сезиной этим уникальным 
пространством, местом приложения силы стал 
Воронежский государственный союзный проектный 
институт (ВГСПИ), уже более 20 лет известный 
как дочернее открытое акционерное общество 
«Газпроектинжиниринг».

Елена Сезина.

Как подчёркивает Елена Александровна, 
останавливаться в развитии невозможно. 

На столе у руководителя отдела – свежие 
профессиональные журналы, в компьютере – 
новые, обязательные для изучения документы, 
а внутри – сильная позиция человека, открытого 
переменам, умеющего решать сложные задачи, 
доводить любое начатое дело до конца и делиться 
опытом с коллегами.

вести

О семье  
и о духовности
Клирик Вознесенского храма 
иерей Павел Семёнов в 
управлении МВД по городу 
Воронежу провёл беседы с его 
сотрудниками. 

В ходе разговора отца Пав-
ла с сотрудниками правоохра-
нительных органов были 
затронуты такие понятия, как 
«духовность» и «псевдоду-
ховность». Речь также шла о 
семье, о различных видах за-
висимостей и неоязычестве.

«Скворушка»  
долетит до 1 апреля 
Проведение с первого марта 
экологической акции «Скво-
рушка» объявил департамент 
природных ресурсов и эколо-
гии Воронежской области. 

Она организована в рамках 
Года экологии в РФ и приуро-
чена к Международному дню 
птиц, который отмечается 
первого апреля. Жителям Во-
ронежской области предлага-
ется изготовить и развесить 
искусственные гнёзда –  скво-
речники и синичники.

Анатолий ХрустАлёв.
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В музее Воронежского института ФСИН России 
открыта уникальная экспозиция военной форменной 
одежды и знаков отличия всех родов войск. 
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«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Ярослава ЯноВа

«Детские» подросли
Насколько в этом году увеличатся размеры выплат 
по уходу за ребёнком и по беременности?

С 1 февраля проиндексирован ряд социальных гарантий, 
в том числе выплаты пособий в связи с материнством. В 
соответствии с Постановлением Правительства РФ от 26 
января 2017 г. N 88 «Об утверждении размера индексации 
выплат, пособий и компенсаций в 2017 году» коэффициент 
индексации установлен в размере 1,054, исходя из фактиче-
ского индекса роста потребительских цен за 2016 год.

Некоторые пособия по обязательному социальному 
страхованию в связи с материнством, которые работодате-
ли обязаны платить своим сотрудникам, выплачиваются 
в фиксированном размере (т.е., не зависят от заработной 
платы) – это единовременное пособие женщинам, вставшим 
на учет в медицинских организациях в ранние сроки бере-
менности; единовременное пособие при рождении ребенка 
и минимальные размеры пособий по уходу за ребенком.

Новые размеры пособий с 1 февраля:
– единовременное пособие за постановку на учет в 

медицинских организациях в ранние сроки беременности 
– 613, 14;

– единовременное пособие при рождении ребенка –  
16350, 33;

– минимальный размер ежемесячного пособия по уходу 
за первым ребенком до 1,5 лет – 3065,69;

– минимальный размер ежемесячного пособия по 
уходу за вторым и последующими детьми до 1,5 лет –  
6131, 37.

За банкрота заплатят 
Работодатель признан банкротом. Ссылаясь на 
отсутствие денежных средств, он не выплачивает 
пособие. Куда обращаться?

Обращайтесь напрямую в Фонд социального страхова-
ния РФ. За 11 месяцев 2016 года Воронежское отделение 
Фонда уже выплатило пособия работникам предприятий-
банкротов на сумму более 4,7 млн. рублей. Все эти граждане 
были официально трудоустроены (а значит, застрахованы в 
системе обязательного социального страхования), поэтому 
банкротство их работодателей не стало помехой для по-
лучения причитающихся им по закону пособий на случай 
болезни, беременности и родов, а также пособий по уходу 
за ребенком.

Напомним, в Воронежской области действует зачетный 
принцип: работодатель уплачивает в Фонд социального 
страхования РФ страховые взносы, уменьшенные на 
сумму выплаченных своим работникам пособий. Однако 
бывают случаи, когда этот отлаженный механизм нару-
шается: работодатель не может выплатить пособия из-за 
трудного финансового положения, становится банкротом 
или прекращает свою деятельность. Кроме того, есть и не-
добросовестные руководители, которые и вовсе исчезают со 
всеми документами и деньгами. Но даже в этих ситуациях 
есть выход!

Во-первых, если денег на выплату пособий не хватает, 
работодатель может получить финансирование в филиале 
регионального отделения Фонда.

Во-вторых, если все сроки уже прошли, а вам так и не 
выплатили пособия, обращайтесь в региональное отделение 
Фонда социального страхования РФ! Направить обращение 
можно через официальный сайт Воронежского отделения 
Фонда (www.fss.vrn.ru, раздел «Обращения и жалобы»). 

Если работодатель был признан банкротом официально 
по решению суда и внесен в Единый федеральный реестр 
сведений о банкротстве (http://bankrot.fedresurs.ru), вы, 
как застрахованный гражданин, можете рассчитывать 
на получение положенных пособий непосредственно из 
Фонда социального страхования РФ. Для того чтобы 
воспользоваться своим правом, достаточно заполнить 
заявление на сайте Единого портала государственных и 
муниципальных услуг: www. gosuslugi.ru.

Право заменить функции работодателя по обеспечению 
сотрудников пособиями в случае, если в отношении орга-
низации проводятся процедуры, применяемые в деле о его 
банкротстве, было предоставлено Фонду социального стра-
хования РФ в марте 2016 года. Ранее напрямую в Фонд так-
же можно было обратиться за пособиями, если работодатель 
прекратил существование, либо в случае невозможности 
выплаты пособий работодателем в связи с недостаточностью 
денежных средств на счетах и применением очередности 
их списания, либо в случае невозможности установления 
местонахождения работодателя и его имущества (при на-
личии вступившего с силу решения суда).

Неполный день
Имею ли я право на ежемесячное пособие по уходу 
за ребёнком до 1,5 лет, если работаю в режиме 
неполного рабочего времени?

Порядок и сроки выплаты пособия в данном случае 
регламентируются Федеральным законом от 29.12.2006 
№ 255-ФЗ «Об обязательном социальном страховании 
на случай временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством».

Ст. 11.1 Закона № 255-ФЗ гарантирует сохранение пра-
ва на пособие лицам, находящимся в отпуске по уходу за 
ребенком и работающим на условиях неполного рабочего 
времени. 

Исходя из положений Конвенции Международной орга-
низации труда от 24.06.1994 № 175 «О работе на условиях 
неполного рабочего времени», неполным считается рабочее 
время, продолжительность которого меньше, чем нор-
мальная продолжительность рабочего времени (не более 
40 часов в неделю – ст. 91 ТК РФ). Решение о продолжи-
тельности рабочего времени принимается работодателем 
по согласованию с работником.

Ответственность за правильность начисления и рас-
ходования средств государственного социального страхо-
вания несет работодатель.

Пособие за выходные
Выплачивается ли пособие по временной 
нетрудоспособности, по беременности и родам  
за выходные дни (включая нерабочие  
и праздничные дни)?

В соответствии с Федеральным законом от 29.12.2006г. 
№255-ФЗ «Об обеспечении пособиями по временной 
нетрудоспособности, по беременности и родам граждан, 
подлежащих обязательному социальному страхованию» 
выплата указанных пособий осуществляется за календар-
ные дни. Праздничные и выходные дни входят в понятие 
календарных. Значит, при определении суммы пособия 
по временной нетрудоспособности, беременности и родам 
учитываются выходные и праздничные дни, совпавшие с 
периодом нетрудоспособности.
Для получения консультации у специалистов Воронежского 
отделения Фонда социального страхования РФ вы можете 
позвонить по телефону «горячей линии»: (473) 260-63-37 
или задать вопрос на официальном сайте отделения:  
www.fss.vrn.ru.

Отвечают специалисты Воронежского отделения 
Фонда социального страхования РФ

Вопросы принимаются по тел. 8-908-136-37-53
по вторникам и четвергам с 9.00 до 11.00,
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.

Галина РоХМИн
Таловский район

— У нас все осеменаторы хорошо 
работают, но у Натальи Сергеевны 
нагрузка втрое больше – обслу-
живает 570 коров и много нете-
лей, — коротко характеризует её 
селекционер-зоотехник Надежда 
Шевцова. – Внимательный и дис-
циплинированный специалист, с 
двадцатилетним стажем работы, 
отчётность сдаёт вовремя.

— Всё делать нужно вовремя, — 
подтверждает Наталья Миляева. 
— Корова — не трактор, к которому 
колесо можно и через неделю при-
крутить. Пропустишь у неё момент 
охоты, а там и до бесплодия недалеко. 
От такой коровы пользы мало, и её 
выбраковывают.

Получается, осеменатор — это 
своеобразный перинатальный центр, 
который контролирует весь процесс: от 
осеменения до отёла, помогает ветвра-
чам выявлять и лечить болезни, вакци-
нировать коров, ведёт документацию. 
И именно от опыта и ответственности 
этих тружеников во многом зависит, 
будет ли молоко и мясо.

— Как и любое живое существо, с 

коровой без ласки никак, — раскры-
вает свои секреты Наталья Миляева. 
— У каждой свой характер, поэтому и 
подход требуется индивидуальный. 
Бурёнку нужно погладить, поговорить 
с ней, ни в коем случае не кричать, не 
применять силу. А главное — живот-
ных любить нужно.

В этом с ней соглашаются опе-
раторы машинного доения: и с 
большим опытом работы Наталья 
Чумакова, Наталья Граковец, Оксана 
Крысина, Людмила Новокщёнова, 
Татьяна Первых, Екатерина Сит-
никова, Наталья Гусакова, Татьяна 
Хаустова, Наталья Козлобаева, 
самая шустрая доярка на ферме 
многодетная мама Ольга Галкина, и 
новички Наталья Морозова, Ольга 
Степанова, Наталья Осипова (в 
недавнем прошлом школьный учи-
тель). Солидарны и животноводы: 
Любовь Овчинникова, Вера Агапова, 
Наталья Кикалова, и заведующая 
фермой Людмила Губанова. 

— Нашу работу называют грязной, 
— говорит Наталья Сергеевна. — Да, 
запах ещё тот. Но я не комплексую, 
мне она по душе, устраивает и финан-
совая сторона. Я сельский житель, по-
томственный животновод, и хозяйство 

своё есть: куры, утки, свиньи, телята.
За пределы Воронежской области 

Наталья Миляева выбиралась только 
в Москву – на Всероссийский конкурс 
техников-осеменаторов, защищала 
честь Воронежской области. Но то 
командировки. Несколько дней на-
зад получила от профкома путёвку в 
Пятигорск. Как и многие её коллеги, 
побывала в санатории, где поправила 
здоровье, посмотрела интересные 
достопримечательности, впервые 
увидела горы, хорошенько отдохнула 
и полная сил и энергии вернулась 

домой. На ферму пришла со свежими 
идеями и предложением перейти с 
мано- на ректоцервикальный метод 
работы. Тем самым подготовить почву 
и в сжатые сроки пройти хозяйству 
путь от племенного репродуктора по 
разведению крупного рогатого скота 
красно-пёстрой породы до племенного 
завода. 

Сегодня в ООО «Елань-Агро» 
общее поголовье КРС 4200 единиц, 
в том числе 1100 – дойного стада. По 
итогам 2016 года надой от каждой 
коровы составил в среднем 6400 ки-
лограммов молока. И рост продуктив-
ности продолжается.

– Медленно, но верно растёт и при-
быль в хозяйстве, хотя животновод-
ство никогда не было сверхдоходным 
производством, – рассказывает глав-
ный экономист Елена Китаева. – Мы 
уже несколько лет работаем с инве-
стором, и, к счастью, он не отказался 
ни от растениеводства, ни тем более 
от животноводства. Наши аграрии 
показывают отличные показатели. А 
с приходом на место руководителя 
Алексея Ивановича, для которого на 
первом месте – коллектив, увеличи-
лась заработная плата сотрудников, 
значительно улучшились условия их 
труда. Проводится сильная социаль-
ная политика в отношении как своих 
работников, так и населения всех тех 
сёл Таловского муниципального райо-
на, в которых расположены отделения 
хозяйств.

ООО «Елань-Агро» и филиал Та-
ловский ООО «ЦЧ АПК» структурно 
входят в известный агрохолдинг 
«Продимекс». Первое специализи-
руется на животноводческой продук-
ции, второе – на растениеводческой. 
Сельхозпредприятиями эффектив-
но руководит Алексей Сальников. 

Филиал ООО «ЦЧ АПК» – самый 
крупный в агрофирме: в Воронеж-
ской области действует семь его 
отделений. 

Растениеводы занимаются про-
изводством кормов для большого 
поголовья КРС и выращивают то-
варную продукцию. В целом пашни в 
хозяйстве 30 000 гектаров. И каждый 
гектар хорошо обработан. Отсюда и 
высокий урожай, и отменные характе-
ристики качества зерна, маслосемян, 
корнеплодов. Под основную культуру 
– сахарную свёклу – отводится пятая 
часть площади. Более 467 центнеров 
сладких корней удалось убрать с гек-
тара. За высокие производственные 
показатели главный агроном Виктор 
Золотарёв удостоен нагрудного зна-
ка «Почётный работник сахарной 
промышленности России». Лучшие 
механизаторы премированы авто-
мобилями.

– К нынешней весенне-полевой 
кампании всё есть, – рапортует Вик-
тор Михайлович. – Техника готова к 
выезду в поле, снабжены запасными 
частями и горюче-смазочными мате-
риалами, по разработанному плану 
вносятся минеральные удобрения, 
практически в полном объёме заве-
зены семена.

Для сева ждут лишь отмашки от 
природы.

– Работы много, – резюмирует 
директор Алексей Сальников, – но 
я всегда говорил и буду говорить: 
когда много работы, надо радоваться, 
значит, жизнь продолжается. Конечно, 
есть и проблемы, куда без них, ведь 
коллектив большой – 1200 человек, 
но все они в нашей большой аграрной 
«семье» решаемы, если каждый на-
целен на хорошую работу и высокий 
конечный результат.

Надёжные стимулы для роста
аПК | Трудолюбие и настойчивость, добросовестное выполнение профессиональных обязанностей,  
забота о людях и любовь к своему делу — слагаемые успеха таловских аграриев
Наталья Миляева решила пополнить ряды автомобилистов. 
Учиться вождению в жизненные планы ветерана труда не 
входило, пока ей не вручили сертификат на новую «Ладу Гранту». 
Награда оператору по искусственному осеменению крупного 
рогатого скота ООО «Елань-Агро» стала настоящим сюрпризом. 
И хотя победителю областного экономического соревнования 
в номинации «Лучший по профессии» Наталье Миляевой к 
лидерству в профессиональных конкурсах, медалям и подаркам 
не привыкать, эта новенькая машина – во всех смыслах 
хороший стимул для продвижения вперёд.

Таловские специалисты и служащие агропредприятий – дружный, преимущественно женский, коллектив.

На Козловской МТФ – самой большой ферме в «Елань-Агро».   
В центре – Наталья Миляева, слева – главный зоотехник Олег Трегубов.
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Виталий МУХИн

К мысли продолжить ра-
боту с инвалидами Алексей 
вернулся уже после окончания 
семинарии. К тому времени 
Николай уехал служить в дру-
гой регион, Алексея же напра-
вили на послушание чтецом на 
клиросе в Воскресенский со-
бор. Поскольку храм находил-
ся неподалеку от библиотеки 
для слепых им. В.Г. Короленко, 
то возникла мысль: а почему 
бы не пообщаться с людьми, 
посещающими её? 

Польза от такого общения 
стала очевидной уже спустя 
короткое время, и после того, 
как через полгода Алексей 
был рукоположен, он по пред-
ложению священноначалия 
начал работать еще и с глухими 
людьми, для чего ему вторично 
пришлось посетить региональ-
ное отделение ВОГ. На этот 
раз визит был предварительно 
согласован, приняли его со 
всем радушием, а председатель 
общества Вера Семенова предо-
ставила ему для бесед с людьми 
на религиозные и мирские 
темы не только помещение, но 
и сурдопереводчика. 

А спустя ещё несколько ме-
сяцев для общения со слепыми 
и глухими верующими священ-

нику предоставили уже почти 
достроенный храм святого 
мученика Георгия Победонос-
ца. Поскольку своего пере-
водчика в храме не оказалось, 
то пришлось вскоре батюшке 
взяться за изучение языка для 
глухонемых, благо патриархия 
организовала специальные 
курсы для желающих работать 
с такими гражданами. 

Что же касается незрячих ве-
рующих, то для них на пожерт-
вования членов регионального 
отделения Всероссийского 
общества слепых были приоб-
ретены специальные рельеф-
ные иконы, снабженные под-
писями на языке Брайля, что 
позволило им более уверенно 
ориентироваться в соборе. 

В настоящее время в храме 
святого Георгия Победоносца 
создана полностью доступная 
среда для незрячих и глухих 
прихожан, которые имеют 
возможность регулярно посе-
щать богослужения и общать-
ся со священнослужителями, 
что уже смогли по достоин-
ству оценить в социальном 
отделе патриархии, где при-
дают большое значение такой 
работе. 

– К сожалению, – говорит 
иерей Алексей, – мы пока не 
совсем готовы для работы со 

слепоглухими верующими, 
но планируем в будущем ею 
заняться. Тем более что я стал 
членом правления Воронеж-
ского регионального отделе-
ния Всероссийского общества 
слепых, председатель которого 
Михаил Бобонов много делает 
для нашего храма. В частно-

сти, три года назад он добился 
того, чтобы городские власти 
положили твердое покрытие 
на дорогу, ведущую к храму, 
которого мы безуспешно до-
бивались несколько лет.

Но работа с незрячими и 
слабослышащими прихожана-
ми не ограничивается одними 

богослужениями и беседами 
на церковные и гражданские 
темы, которые проходят и 
в храме, и в библиотеке для 
слепых им. В.Г. Короленко. 
Регулярно совершают верую-
щие паломнические поездки 
по святым местам. Они уже 
побывали в Костомарово, Див-
ногорье, Серафимо-Саровском 
мужском монастыре, Задонске. 
Посетили и Курскую Коренную 
пустынь, хотя незрячим людям 
очень непросто совершать дли-
тельные вояжи. 

А вот со слабослышащими 
прихожанами служители хра-
ма ездят и в более отдаленные 
регионы, включая Москву, 
где они нередко участвуют 
в различных церковных ме-
роприятиях. Так, в сентябре 
прошлого года верующие по-
бывали в подмосковном Ново-
косиново на первой в истории 
русской церкви службе, со-
провождавшейся переводом 
на жестовый язык, которую 
провел Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. Событие 
это вызвало такой большой 
интерес со стороны верующих, 
что организаторам даже при-
шлось ограничить количество 
желающих попасть на него, а 
саму литургию обслуживали 
пятнадцать жестовых пере-
водчиков. 

Все это лишний раз дока-
зывает важность и необходи-
мость работы со слабослыша-
щими и незрячими людьми, 
которую сегодня успешно 
проводят в воронежском хра-
ме святого великомученика 
Георгия Победоносца, где же-
стовый язык освоил еще один 
священнослужитель – иерей 
Евгений. 

Шаги по направлению к храму
Православие | Воронежский храм святого великомученика Георгия Победоносца –  
единственный в области, который работает с незрячими и глухими прихожанами 
Идея наладить взаимодействие с такими  
верующими пришла двум студентам семинарии 
Николаю Лищенюку и Алексею Гончарову после 
того, как они побывали на одном из рождественских 
мероприятий в региональном отделении 
Всероссийского общества глухих (ВОГ). Однако 
первая их попытка не увенчалась успехом. Прибыв 
в общество глухих в светской одежде и никого 
заранее не предупредив, они получили от ворот 
поворот. Охрана приняла их за сектантов.

Иерей Алексей Гончаров.

весТи

Век Учителя
Вековой юбилей отметила  
жительница Центрального 
района Воронежа Тамара 
Васильевна Касаткина. 
Со столь знаменательным 
событием её поздравил 
руководитель управы района 
Александр Попов.

Тамара Васильевна роди-
лась в Воронеже в феврале 
1917 года – в год Октябрь-
ской революции. Её отец 
трагически погиб, воюя на 
стороне Красной Армии. 
Всю свою жизнь она прора-
ботала учителем. В годы Ве-
ликой Отечественной войны 
её муж ушёл на фронт, где 
был несколько раз ранен, но 
вернулся живой. Сама Тама-
ра Васильевна в эти трудные 
годы с малолетней дочкой 
была вынуждена уехать в 
Бобров, где скрывалась от 
немцев и находила возмож-
ность учить детей.

После войны на некото-
рое время осталась жить в 
Боброве, где работала пе-
дагогом начальных классов 
в Азовской школе. В 1946 
году переехала в Воронеж, 
где трудилась в Доме пио-
неров. 

Встреча с песней 
В Воробьёвке дали концерт 
артисты Государственного 
академического 
Воронежского русского 
народного хора имени 
К.И.Массалитинова. 

Местные зрители полу-
чили возможность увидеть 
программу «На воронежских 
просторах». Составлена она 
была из лучших номеров из 
репертуара коллектива. Кро-
ме того, воробьёвцы одними 
из первых увидели премьеру 
новой яркой и задорной 
вокально-хореографической 
постановки «Земелюшка-
чернозём». 

Анатолий КРУГЛОВ,  
Василий ЧеРнОУсОВ.
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ПЕДСОВЕТ

Галина РОХМИН
Новохопёрский район

Существуют разнообразные внеш-
ние и внутренние факторы, которые 
трудно предугадать, и из-за них при-
ходится принимать решения на ходу. 
Вот и шесть лет назад ситуация в 
сельхозартели «Ярковская» получи-
лась сложная, и нужно было срочно 
спасать предприятие. Пока главный 
бухгалтер Лидия Перова раздумывала 
над тем, брать ли бразды правления в 
свои руки, артельцы и местные жите-
ли кругом нажимали: «Нужно». Ведь 
других вариантов нет.

– Не жалею, – говорит сегодня Ли-
дия Перова о сделанном выборе. – У 
каждого своя судьба. И моя, наверное, 
связана с родной землёй, с артелью. 

«Главное – сохранить производ-
ство и чтобы люди были при деле», – 
думала она тогда. И у неё получилось. 
Дела пошли вверх. Артель постепенно 
набирает обороты. Естественно, тор-
мозит развитие в сельском хозяйстве 
высокая зависимость от ценовой 
политики на производимую продук-
цию. Но по-прежнему подстёгивает 
желание повысить заработную плату 
коллективу, премиальные. Справедли-
вости ради доходы артельцев растут 
ежегодно, в хозяйстве практикуются 

стимулирующие выплаты, в конце 
сезона работники получают допол-
нительную натуральную оплату. В 
правилах главы предприятия – не 
выделять никого, а поощрять всю 
команду, которая делает одно общее 
дело. 

На 4000 гектарах сеют в основном 
те культуры, которые исторически 
подходят Новохопёрскому району: 
пшеницу, просо, ячмень, подошли к 
кукурузе, гречихе, подсолнечнику. 
На будущий урожай уже всё распла-
нировали. Семена закупили. Горючее 
завезено. Удобрения и химию вносят 
по науке. На предприятии обновили 
сельхозтехнику. Нередко бывало, за-
кончив презентационную миссию на 
Дне воронежского поля, прямо отсюда 
своим ходом уходили зерноуборочные 
комбайны в СХА «Ярковская». В век 
информации руководитель отслежи-
вает все технические новинки и на 
разного рода семинарах присутствует 
– одно дело в Интернете прочитать, и 
другое – увидеть воочию, пощупать 
руками, выбрать лучшее для своего хо-
зяйства. Здесь стараются переходить 
на более высокие технологии – они 
помогают выращивать достойный 
урожай, привносят в работу механиза-
торов и всего коллектива комфортные 
условия, что также немаловажно. 

Результат не заставляет себя ждать: 
СХА «Ярковская» – лидер в районе по 
урожайности зерновых. И не только. 
В копилке аграрных побед: благодар-
ность Президента РФ, благодарность 
Минсельхоза, номинант региональной 
бизнес-премии имени Вильгельма 
Столля и другие высокие награды на 
областном и районном уровнях. По 
итогам экономического соревнования 
в сфере АПК Воронежской области 

главный агроном Михаил Першин 
признан лучшим по профессии. В 
подарок он получил ключи от «Лады 
Гранта». 

Руководитель СХА «Ярковская» 
Лидия Перова – депутат райсовета, 
человек неравнодушный – прекрасно 
знает, что сельское хозяйство в совре-
менном обществе не сводится только 
к производству сельхозпродукции. 
Аграрный сектор всегда являлся сфе-

рой генерации нравственно-духовных 
ценностей, базовой культуры нации, 
её образа жизни. Артель активно уча-
ствует во всех сферах жизни сельского 
поселения. Помогает техникой. Посто-
янно поддерживает местный ансамбль. 
Ярковский Дом культуры оснастила 
современной музыкальной аппарату-
рой. Всем, кто приходит, руководство 
протягивает руку помощи. Одними из 
первых в районе вошли в программу 
софинансирования местной школы по 
программе «50 на 50», суть которой со-
стоит в том, что, сколько спонсорских 
средств привлекается образователь-
ным учреждением, столько же будет 
выделено из бюджета. 

– Нам повезло с главой сельхоз-
предприятия, – отмечает директор 
школы Наталья Хромова. – Лидия 
Михайловна – грамотный руководи-
тель, который понимает, что пока есть 
школа, село будет жить.

По данной программе в школе по-
меняли окна и двери, обновили фасад, 
внутри покрасили стены, провели 
капитальный ремонт столовой, обо-
рудовали спортивный зал. Уроженке 
Ярков Лидии Перовой приятно вкла-
дываться в родную школу и видеть её 
преображение. Надо сказать, Лидия 
Михайловна – женщина роскошная (и 
вы это уже заметили на фотографии), 
а тот, кто знает её поближе, говорит, 
что глава СХА «Ярковская» – в пер-
вую очередь яркая внутри. В чём её 
секрет?

– Что посеешь, то и пожнёшь, – 
улыбаясь, формулирует она своё 
жизненное кредо. – Делай добро, и 
оно к тебе вернётся сторицей.

Делай добро, и оно к тебе вернётся сторицей 
Человек на своём месте | Традиционно считается, что руководитель в сельском хозяйстве — мужская профессия. 
Тем приятнее видеть исключения из этого правила
Бытует мнение, что женщины – слабый пол, и, пожалуй, это 
верно в отношении физической силы. Что касается силы духа – 
вопрос далеко не бесспорный. Сила духа особенно важна для 
женщины-руководителя, она должна управлять, оценивать, 
вознаграждать или наказывать. Нагрузка увеличивается в 
разы, если женщина является главой сельскохозяйственного 
производства – самой непредсказуемой отрасли. 

Лидия Перова.
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Евгений РОМАНОВ, краевед
г.Богучар

На начало военных дей-
ствий Богучарский уезд 

находился в стороне от театра 
боевых действий, но для пре-
дотвращения вторжения напо-
леоновских войск уже 30 но-
ября 1806 года в Воронежской 
губернии было начато создание 
временной военной милиции. 
Согласно росписи губернская 
милиция формировалась из 
мещан, казенных и помещи-
чьих крестьян. Богучарскому 
уезду предписывалось собрать 
душ: посадских – 1, казенных 
крестьян – 1353, помещичьих 
(ратников) – 5483(210). В 
основном это были мужчины 
в возрасте от 20 до 45 лет. 
Жителей уезда, вошедших в 
уездную милицию, следовало 
вооружить. В первую очередь 
собирали старое оружие: теса-
ки, сабли, пики, копья, косы и 
ружья со штыками.

Во всей Воронежской губер-
нии шел сбор пожертвований 
продовольствием и деньгами 
для обеспечения войсковой ми-
лиции. Проявили себя в этом 
деле богучарцы, которые помо-
гали не только продовольстви-
ем, но и жертвовали деньги на 
защиту Отечества. На 25 марта 
1807 года в уезде собрали 2210 
рублей 83 копейки. «Богучар-
ский предводитель дворянства 
артиллерии полковник Самуил 
Николаевич Бедряга рапортом 
представил губернатору о по-
жертвованиях, а именно: 1) г. 
надворный советник Бедряга 
– 150 четвертей ржаной муки, 
2000 пуд. сена, 2) коллежский 
асессор Бедряга 50 четв. ржи, 3) 
титулярный советник Подоль-
ский – 25 четв. ржаной муки и 
5 четв. пшеничной крупы, 4) 

умершего коллежского асессо-
ра Лофицкого дочери г. девицы 
Мария и Александра по 25 четв. 
ржи каждая, 5) коллежский 
протоколист Голубцов 50 четв. 
ржаной муки. Да он сам, пред-
водитель, обязывается также 
поставить для милиции 50 четв. 
ржаной муки 500 пудов сена».

Значительная часть воро-
нежской милиции влилась за-
тем в губернские войска. 

Командующим Воронеж-
ским губернским войском из-
брали помещика Богучарского 
уезда действительного статско-
го советника и кавалера Васи-
лия Ивановича Лисаневича. 
По архивным данным, мундир 
В.И. Лисаневича до 1912 года 
хранился у его внука предво-
дителя Богучарского уездного 
дворянства И.А. Лисаневича. 
«За особые заслуги и усердие 
… на должности губернского 
начальника милиции» Василий 
Иванович Лисаневич был на-
гражден главнокомандующим 
графом Орловым-Чесменским 
в 1807 году орденом святого 
князя Владимира 3-й степени. 

В состав Воронежской гу-
бернской милиции входило 
много моих земляков. Из уезда 
в состав полков призвали 1564 
человека. Возраст рекрутов 
колебался от 22 до 47 лет. 

Тысячниками командова-
ли богучарцы: секунд-майор 
Т.Л.Пушкарев и штабс-капитан 
И.А.Чехурский; пятисотен-
ные были – штабс-капитаны 
А.П.Лофицкий, П.А.Пушкарев 
и поручик А.В.Попов; сотен-
ными – титулярный советник 
И.Г.Степанов, коллежский 
регистратор А.М.Чекалев, 
поручики Е.Л.Пушкарев, 
М.А.Куколевский, И.Б.Родио-
ницкий, губернский секре-
тарь И.П.Масленнин, по-

ручики П.А.Куколевский, 
А.Д.Мерганский, коллежский 
протоколист Петр Голубцов. 

Нельзя не сказать о богу-
чарском городничем герое 
Отечественной войны 1812 
года, подполковнике Иване 
Петровиче Жмурине. Он при-
нимал участие в Бородин-
ском сражении, в битве под 
Лейпцигом и брал Париж. А 
вот Пётр Шуринов службу 
начал в восемнадцать лет в 
Воронежском гарнизонном 
батальоне унтер-офицером. 
Участвовал в походах и сра-
жениях российских армий 
в Европе с 1805 по 1807 год, 
в том числе в сражении при 
Прейсиш – Эйлау и Фрид-
ланде, где 2 июня 1807 года 
был контужен «в правый бок 
картечью». За отличие в сра-
жении награждён орденом Св. 
Анны 3-й степени. С 13 июня 
1812 года участвовал в сра-
жениях против вторгшихся 
в Россию армий Наполеона. 
За отличие в сражении при 
Бородине был пожалован 
золотой шпагой с надписью 
«За храбрость». За участие в 
«действительных сражениях» 
при взятии Парижа получил 
орден Св. Анны 2-й степени, 
украшенный алмазами.

С а м  ф е л ь д м а р ш а л 
М.И.Куту зов благодарил рот-
ных и батальонных командиров 
воронежских полков за хоро-
шую подготовку. 

Хотелось бы чуть подробнее 
остановиться на судьбе Ни-
колая Григорьевича Бедряги, 
который являлся ротмистром, 
младшим сыном Г.В.Бедряги. 
В Отечественной войне 1812 
года полковник Николай Гри-
горьевич Бедряга служил в 
Ахтырском гусарском полку и 
отличился в схватке донских 
казаков Матвея Платова и гуса-
ра Иллариона Васильчакова с 
поляками. А 24 августа под Бо-
родиным получил контузию в 
грудь от ядра и уже 28 октября 
вступил в партизанский отряд 
Дениса Давыдова. Именно ему 
Денис Давыдов посвятил ряд 
своих стихов. В «Дневнике пар-
тизанских действий 1812 года» 
Д.В. Давыдов о нем пишет так: 
«Ахтырского гусарского полка 
штабс-ротмистр Николай Бе-
дряга – малого росту, красивой 
наружности, блистательной 
храбрости, верный товарищ 
на биваках, в битвах – впереди 
всех, горит, как свеча».

Среди участников Бородин-
ского сражения – и семейство 
Комаровых. Виссарион и Вла-

димир Комаровы родились в 
г. Богучар. Владимир Саввич 
прапорщик 48-го егерского 
пока участвовал во взятии 
Парижа, был контужен в 1813 
году при Магдебурге в пра-
вый висок ружейной пулей. 
За мужество, проявленное на 
полях Отечественной войны 
1812 года, награжден орденом 
Святого Георгия 4-й степени 
и золотым оружием «За хра-
брость». Виссарион Саввич 
поручик Елиcаветградского 
гусарского полка дослужился 
до подполковника. 

А вот ещё одна славная 
судьба защитника Отечества. 
Василий Яковлевич Яковлев 
– уроженец Богучара. На-
чинал армейскую службу в 
Ярославском пехотном полку, 
в составе которого сражался 
под Аустерлицем, находился 
в походах в Австрии и Прус-
сии. После Тильзитского мира 
воевал с турками, а затем за-
щищал Россию от нашествия 
Наполеона. За боевые заслуги 
награжден серебряной медалью 
на голубой ленте. Позже полу-
чил орден Св. Георгия 4-й сте-
пени. А в 1816 году произведен 
в офицеры. Ушел в отставку в 
чине штабс-капитана. Служил 
в Богучарском уездном суде.

Эскадрон гусар летучих
Cтраницы истории |Богучарские гусары, вошедшие в состав 1-й армии 
под командованием Барклай-де-Толли, прошли боевой путь от Богучара до Парижа 
Недавно я получил в подарок от А.С. Шуринова его 
книгу «Служилые Шуриновы», изданную в Москве в 
2010 году. Александр Сергеевич Шуринов является 
потомком одного из участников Отечественной 
войны 1812 года, членом Общества потомков 
– участников Отечественной войны 1812 года. 
Используя присланные им воспоминания и другие 
архивные материалы, мне удалось восстановить 
события, происходившие на богучарской земле в 
период Отечественной войны 1812 года.

Иван Иванович Бедряга. Иван Петрович Жмурин.

Шахматы 
объединили
Первый Воронежский областной 
шахматный турнир членов профсоюза 
образовательных организаций выявил 
лучших игроков среди педагогов региона
Людмила ТОРЕЕВА

Шахматный турнир стал очередным нововведением, на 
которые так богат обком профсоюза. Соревнования на кубок 
обкома профсоюза прошли в два этапа. Сначала выявили 
лучших игроков в состязаниях на уровне муниципальных 
районов, включая шесть городских, и в вузах. Затем обком 
профсоюза собрал всех победителей на заключительную 
игру в Воронеже. Открывая соревнования в актовом зале 
клуба санатория имени Максима Горького, председатель 
обкома профсоюза образовательных организаций Тамара 
Бирюкова поздравила всех участников и с радостью от-
метила большое количество мужчин. Затем представитель 
областной шахматной федерации, главный судья соревно-
ваний Павел Сиротин рассказал собравшимся о правилах, 
которые будут действовать на соревнованиях. После этого 
участники соревнований разошлись по двум аудиториям, 
где было установлено в общем двадцать пять шахматных 
досок. За два дня каждый сыграл по семь партий.

Лидерами среди мужчин стали: педагог дополнительного 
образования областного Центра технического творчества 
учащихся Андрей Аминов, начальник отдела электронных 
образовательных технологий Центра новых информа-
ционных технологий Воронежского государственного 
технического университета Виталий Ряжских, педагог до-
полнительного образования лицея №4 Россоши Алексей 
Шевченко. Среди женщин первое место завоевала учитель 
информатики Подгоренской средней школы №1 Ольга 
Дудченко, второе – контрактный управляющий Бобровской 
школы-интерната для детей-сирот, оставшихся без попече-
ния родителей, с ограниченными возможностями здоровья 
Линна Ерепова, третье – воспитатель детского сада №65 
Центрального района Воронежа Ольга Тарнова.

– Шахматами я увлекся в четвертом классе, – говорит 
самый молодой участник соревнований Андрей Аминов. – 
Затем обучался в специализированной детско-юношеской 
спортивной школе олимпийского резерва №13 Воронежа, 
на шахматном отделении спортивного интерната под Санкт-
Петербургом. Сейчас заканчиваю бакалавриат математиче-
ского факультета ВГУ и собираюсь поступать в магистратуру. 
С ноября 2016 года учу детей играть в шахматы.

– Только так и нужно проводить турниры, чтобы про-
ходили не только соревнования, но и была возможность 
отдохнуть. Такой нам и организовал обком профсоюза в 
санатории М.Горького, – считает победительница среди 
женщин Ольга Дудченко.

Педагог дополнительного образования лицея №4 Россо-
ши Алексей Шевченко выразил пожелание, чтобы турнир 
стал традиционным.

– В нашем лицее шахматы – обязательный предмет, – 
говорит Алексей Шевченко. – Я тренирую детей с первого 
по четвертый класс. Если бы не эта интеллектуальная игра, 
моя жизнь сложилась бы совершенно по-другому. Ведь 
шахматы – это и круг общения, и развитие интеллекта и 
логического мышления. А когда ты играешь на соревнова-
ниях, у тебя ещё закаляется и характер.

Линна Ерепова, Ольга Дудченко, Ольга Тарнова.

«Формула интеллекта» 
по-воронежски
В феврале нынешнего года стартовал 
IV Всероссийский синхронный чемпионат по 
интеллектуальным играм среди школьников 
«Формула интеллекта», объединивший 
шестнадцать российских регионов, республики 
Беларусь и Казахстан. 

Анатолий КРУГЛОВ

В региональном этапе чемпионата приняли участие 
восемнадцать школьных команд образовательных учреж-
дений Воронежа и Лисок. Ребята вспомнили мифы Древ-
ней Греции, историю жизни Петра Чаадаева, эволюцию 
русского языка и посоревновались в образном мышлении. 
Победителем регионального этапа стала команда «Умни-
ки», представлявшая лицей №2 областного центра. 

«У нас не все отличники, они не участвуют в олим-
пиадах, но все они увлекаются логическими играми и 
стараются «раскручивать» вопрос, не боясь предложить 
даже самый странный и нелепый, на первый взгляд, от-
вет», – поделилась своими наблюдениями руководитель 
команды «Умники» Людмила Ларина.

Шесть сильнейших команд Воронежской области встре-
тятся в финальной игре, которая пройдёт в онлайн-режиме 
25 марта. Ведущим традиционно станет телередактор, пу-
блицист, игрок спортивной версии «Что? Где? Когда?» Илья 
Бер. Школьники из команды, победившей в федеральном 
этапе, примут участие в съёмках одной из игр телевизион-
ного клуба «Что? Где? Когда?» в Нескучном саду.

Юные интеллектуалы ищут ответ на сложный вопрос.

Как ни парадоксально, но именно так горожане 
оценили попытки Михаила Горбачёва реформировать 
советскую систему («перестройка»), введение в стране 
политики гласности, свободы слова, демократических 
выборов, окончание «холодной войны», вывод со-
ветских войск из Афганистана, отказ от коммунисти-
ческой идеологии и преследования инакомыслящих. 
Среди пожилых людей число сторонников обвинений 
возрастает до 77 процентов. Очевидно, замечают ана-
литики Института общественного мнения «Квалитас»,  
бывшие советские граждане не могут простить ему по-

литику, которая в итоге привела  к развалу Советского 
Союза. Такой вывод сделан по результатам опроса 
методом интервью, проведённого сотрудниками ИОМ 
12-16 января нынешнего года среди 613 жителей Во-
ронежа. Очевидно, Михаил Сергеевич имел популяр-
ность не столько среди собственного народа, сколько 
на Западе, который оценил его заслуги, удостоив 
Нобелевской премии мира в 1990 году. 

На пользу от правления Михаила Горбачёва ука-
зывают лишь девять процентов воронежцев. А 18 
процентов жителей областного центра считают, что 

польза и вред от деятельности Михаила Горбачёва 
примерно  уравновешены. За последние шесть лет 
убеждение в том, что его правление принесло России 
вред, усилилось с  54 до 69 процентов.

Михаила Сергеевича плохим человеком считают 
36 процентов рассерженных на последнего Генсека 
воронежцев.  Правда, при этом 40 процентов горожан 
уверены в его положительных человеческих качествах. 
И за последние годы положительные оценки Михаила 
Горбачёва как человека выросли с 24 до 40 процентов.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ. 

ВЕСТИ

«Холодильники» 
для ёлочек
В лесничествах 
Воронежской области идёт 
активное формирование 
снежных «холодильников» 
для посадочного материала 
и черенков.  

При умелом создании и 
продуманном расположе-
нии созданные тракторами 
сугробы могут простоять 
до мая. Сформированную 
снежную конструкцию вы-
сотой три-пять метров укры-
вают опилками или соломой. 
Весной, во время посадки 
лесных культур, именно в 
такие «холодильники» на 
временное хранение будут 
помещаться сеянцы древес-
ных пород с открытой кор-
невой системой, выкопан-
ные в местном питомнике 
или привезенные из других 
районов. Это даст возмож-
ность уберечь их корни от 
пересыхания до момента 
посадки, отметили в Управ-
лении лесного хозяйства 
Воронежской области. 

Молодёжный совет 
действует 
В Борисоглебске 
приступил к работе новый, 
пятый состав местного 
Молодёжного совета. 

Председатель был из-
бран недавно на заседании 
совета, работающего при 
главе администрации Бо-
рисоглебского городского 
округа. Выдвинуты были три 
кандидатуры. Председате-
лем стала Дарья Лободенко 
– активистка волонтёрского 
клуба «Добрая воля» Цен-
тра «САМ», председатель 
студенческого совета Бори-
соглебского филиала ВГУ. 
Её заместителем избрана 
Марина Калашникова – за-
меститель председателя сту-
денческого совета филиала 
ВГТУ в Борисоглебске, со-
общает сайт администрации 
городского округа.

«Мой герой 
«Бессмертного 
полка»
Так называется заочный 
конкурс исследовательских 
сочинений о Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 годов, проводимый по 
инициативе студенческого 
центра социальных инициатив 
«Забота» Воронежского 
государственного 
технического университета 
и реготделения ВОД 
«Волонтеры Победы». 

Участвовать в нём могут 
все желающие, начиная с 
младшего школьного воз-
раста. Принимаются сочи-
нения до 14 апреля на темы 
«Мой герой «Бессмертного 
полка», «След войны в моей 
семье», «Моя семья хранит 
память…».  Работы следует 
отправить на электронную 
почту kc06@rambler.ru с 
пометкой «Мой герой «Бес-
смертного полка». 

Светлана ВОРОБЬЁВА, 
Татьяна ТАРАСОВА, 

Василий ЧЕРНОУСОВ.

Жива обида за развал Советского Союза
Опрос |Большинство воронежцев (69 процентов) обвиняют Михаила Горбачёва 
в том, что его руководство принесло стране больше вреда, чем пользы

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

об
ко

м
ом

 п
ро

ф
со

ю
за

 
об

ра
зо

ва
те

ль
ны

х 
ор

га
ни

за
ци

й.



№ 18 (26662) | Вторник, 7 марта 2017 года | КОММУНА | 7www.сommuna.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

Странствовал по стране; по-
рой даже, говорят, жил в лесу. 
Даже те, кого волновала его 
судьба, не всегда знали, где он, 
что с ним… Жив ли. Характер-
но, что где-то в комментариях 
к опубликованным несколько 
лет назад воспоминаниям Ана-
стасии Цветаевой, главным 
героем которой был молодой 
Валерий Исаянц, неуверенно 
сообщалось, что в таком-то 
году кто-то вроде бы видел его 
в Москве. 

Благодаря тем мемуарам 
многие впервые услышали о 
таком поэте и, что не менее 
важно, прочли несколько его 
стихотворений. Но в Воронеже 
и 10-15 лет назад жили те, для 
кого имя Исаянца было важно. 
Благодаря их усилиям в одном 
из московских издательств 
вышел в свет второй его сбор-
ник. В качестве иллюстраций 
были использованы рисунки, 
сделанные поэтом. Рисунки, 
неотделимые ни от его поэзии, 
ни от его судьбы.

– Ещё девять лет назад было 
очевидно, что такая выставка 
нужна, – рассказывает дирек-
тор галереи «Х.Л.А.М» Алек-
сей Горбунов. – Всё это время 
я надеялся, что удастся издать 
каталог. Общался даже с пред-
ставителем армянской диа-
споры. Но тот проект сорвался. 
В 2013 году у Исаянца вышла 
книга, её презентация проходи-
ла у нас. Идея выставки витала 
в воздухе. Потом инициативу 
проявили москвичи из музея 
наивного искусства…

Выставка сформирована 
на основе работ, хранящихся 
в трёх коллекциях: галереи 
«Х.Л.А.М», Михаила Болгова, 
Виктора Коробкова. Алексей 
Горбунов признаётся, что на 
стенах старались разместить 
те, к которым имеется ком-
ментарий автора – его рас-

шифровывал с диктофонных 
записей Болгов. «Молодые 
люди, когда читают, радуются, 
удивляются парадоксальности 
мышления». 

Вот такой, например, ком-
ментарий к работе «Созерца-
ние (Орфей приплывает в ад)»: 
«Написано в п.Рыбачьем под 
Воронежем, как в скобочках и 
помечено, когда мне пришлось 
туда приехать и там жить. За-
хламлённый берег, и судьба 
меня к этому берегу толкает. 
Вот и приплыл в ад». 

В начале 1990-х Михаил 
Болгов, как рассказал на от-
крытии выставки Алексей 
Горбунов, побывал на квартире 
Исаянца. Впрочем, поэту она 
уже не принадлежала. А его 
стихи и рисунки новые вла-
дельцы отнесли на мусорку. 
Часть работ, впрочем, удалось 
спасти. 

Отбор рисунков для вы-
ставки происходил без участия 
автора: 

– Мы не были даже увере-
ны, что он придёт, – говорит 
Алексей Горбунов. – Связаться 
с ним нельзя. Иногда Исаянц 
заходит к нам, но тут исчез на 
три недели, и я, конечно, бес-
покоился. Но несколько дней 
назад мне сказали, что видели 
его у ДК машиностроителей. 

Перед открытием выставки 
Исаянц появился в галерее. 
Пока собирались первые по-
сетители, успел покушать и 
побеседовать с журналисткой. 
Та призналась, что чувствует 
исходящую от пожилого поэта 
сильную энергию. Собесед-
ник явно был расстроган, но 
его тихий ответ, сколько ни 
переслушивай диктофонную 
запись, совершенно неразбор-
чив. Также почти не слышны 
оказались стихи, которые он 
захотел почитать из своей 
книжки пришедшим на выстав-
ку. Но казалось, для слушателя 
это неважно.

Мысли пО пОвОдУОрфей приплывает в «Х.Л.А.М» 
Судьба | В воронежской галерее проходит выставка рисунков Валерия Исаянца –  
поэта-странника 
Вышло у него всего два сборника, один – в 1970-е, 
второй – в 2013 году. Между двумя небольшими 
книжками многое уместилось. В 1970-е поэт был со-
беседником Анастасии Цветаевой и Арсения Тарков-
ского, в 1990-е – обладателем статуса «без опреде-
лённого места жительства» (хотя, видимо, начал идти 
к своей бездомности гораздо раньше). 

Виталий ЧЕРНИКОВ
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Поэт и художник Валерий Исаянц.

Проводила её кафедра из-
дательского дела филоло-
гического факультета Воро-
нежского государственного 
университета совместно с 
Воронежской областной уни-
версальной научной библио-
текой имени И.С.Никитина 
и книжным клубом «Петров-
ский». Конференция собрала 
участников из шести стран, в 
том числе Сербии, Индоне-
зии, Ирака. 

Среди тем, предложенных 
организаторами для разгово-
ра, - «Оформление книги как 
фактор ее успеха на книжном 
рынке», «Книга как арте-
факт», «Авторский замысел 
текста и его иллюстрации», 
«Визуальность в современ-
ном театре», «Язык совре-
менной рекламы: вербальное 
и визуальное». Даже если 

судить по этим нескольким 
пунктам, становится ясно, 
что проблемы поднимались 
вовсе не сугубо филологиче-
ские. Так, одним из первых 
выступавших оказался худо-
жественный руководитель 
Академического театра драмы 
имени А.В.Кольцова Влади-
мир Петров. Кроме того, в 
работе научной конференции 
приняли участие краеведы (в 
их числе – Олег Ласунский), 
руководители воронежских 
издательств (например, Люд-
мила Попова), литературо-
веды. 

Отдельные заседания, про-
ходившие на разных пло-
щадках, были посвящены 
проблемам иллюстрирования 
детской книги, православной 
книге и иконе, визуализации 
вербального средствами кино 
и театра. Кроме того, работала 
молодёжная секция.

Органично вписалась она и 
в современные представления 
о семейных ценностях, рас-
сказывая о целой династии, 
на протяжении более ста лет 
радующей своими творческими 
успехами россиян. 

В те годы, проводя отпуска 
в многочисленных россий-
ских и зарубежных архивах, 
Владимир Бойков привозил  
документы и материалы, про-
ливавшие свет на те или иные 
стороны жизни Анатолия Ду-
рова. Воронежский историк 
исколесил пол-России по сле-
дам гастролей знаменитого 
клоуна. Из Сибири и Дальнего 
Востока, из Москвы и Петер-
бурга, Иваново и Таганрога, 
Киева и Одессы привозились 
архивные документы, и по ку-
сочкам собиралось подлинное 
жизнеописание выдающегося 
артиста. Из Франции, Испа-
нии и Германии, из Эстонии, 
Латвии и Италии приходили 
материалы о заграничных вы-
ступлениях Анатолия Дурова и 
его сына Анатолия. Основные 
направления исследования 
творчества А.Л.Дурова закла-
дывались именно в то время. 
Была составлена и хронология 

жизни и творчества Анатолия 
Леонидовича, положенная в 
основу экспозиции «Цирковая 
династия Дуровых». Так фор-
мировалось научное обосно-
вание творческой биографии 
выдающегося артиста, так воз-
вращалось его имя в междуна-
родное научное пространство, 
чему способствовало участие 
Владимира Бойкова в научных 
конференциях во Франции, 
Швейцарии, США, России.

Необходимо было собрать 
предметы для новой экспо-
зиции и отреставрировать уже 
имеющиеся. Большую помощь 
оказали представители дуров-
ской династии. Они передали в 
дар дому-музею мемориальные 
вещи Анатолия Леонидовича, 
его детей – Евлампии, Марии, 
Анатолия, внуков – Терезы, 
Анатолия и Владимира, бра-
та – Владимира Леонидовича 
Дурова. В настоящее время 
коллекция насчитывает около 
четырех тысяч предметов.

Реставратор и живописец 
Лидия Зорикова, заведовавшая 
в те годы реставрационной 
мастерской Воронежского ху-
дожественного музея, вернула 
к жизни авторские работы 
А.Л.Дурова, которые вновь 
украшают стены его кабинета. 

А московские реставраторы 
основательно поработали над 
афишами начала ХХ века, ко-
торые также представлены в 
экспозиции. 

Воронежские музейщики 
продолжали дело по сохране-
нию памяти А.Л.Дурова, на-
чатое их предшественниками. 
В 1964 году в Воронежском 
цирке торжественно отмечал-
ся 100-летний юбилей Анато-
лия Леонидовича. На вечере 

его памяти цирковые собратья 
приняли решение присвоить 
имя Анатолия Дурова Во-
ронежскому цирку. Вдова 
Елена Робертовна Дурова-
Фаччиоли огласила завеща-
ние, по которому передавала 
дом по улице Дурова, 2, в дар 
Союзгосцирку с тем, чтобы 
в нём разместился музей ее 
мужа. В 1967 году она умер-
ла, а Союзгосцирк принялся 
приводить дом в порядок. На 
целое десятилетие затянулись 
его ремонт и реконструкция. 
И вот тут-то на помощь при-
шла воронежская обществен-
ность. Общественный штаб 
по восстановлению дома и 
созданию в нем мемориально-
го музея возглавил известный 
архитектор В.Н.Троицкий. Ди-
ректор цирка Н.С.Бурунский, 
коллекционер П.Н.Потокин, 
отставной майор Н.Л. Иванов, 
доцент ВГПИ Н.А. Селиванов, 
писатель Б.Д.Дальний, крае-
веды И.А.Башта, Е. Я. Ива-
ницкая и их многочисленные 
добровольные помощники, 
как могли, составили опись 
имущества. Архив А.Л.Дурова 
погиб в годы войны, обстанов-
ка дома была разграблена. Но 
Елена Робертовна и ее второй 
муж Карл Джиованни Фаччио-

ли самоотверженно сохраняли 
память о великом артисте. Их 
воспоминания вдохновили во-
ронежского писателя Влади-
мира Кораблинова на создание 
книг «Браво, Дуров!» и «Дом 
веселого чародея», вышедших 
в Центрально-Черноземном 
издательстве в 1970-х годах. 
Воронежская пресса неодно-
кратно в те годы обращалась 
к теме создания Дома-музея 
А.Л.Дурова в Воронеже: то 
публиковала разгромные  
фельетоны на работу строи-
телей треста «Воронежрем-
строй», которые вели рестав-
рацию, то материалы о переда-
че дома-музея Воронежскому 
краеведческому музею, то 
печатала статьи и эссе о зна-
менитом клоуне.

Не остались в стороне от 
дела сохранения памяти об 
А.Л.Дурове и музейные сотруд-
ники других городов. Иванов-
ский художественный музей, 
например, в собрание которого 
попало около 60 предметов 
из музея А.Л.Дурова, суще-
ствовавшего на его усадьбе в 
Воронеже в 1906-1913 годы, 
представил своим посетите-
лям саркофаг, купленный вы-
дающимся артистом у гофмей-
стера Императорского двора 

М.А.Хитрово (1837-1896), в 
1880-е годы являвшегося гене-
ральным консулом в Египте.

В Санкт-Петербургской 
лесотехнической академии 
установили, что саркофаг изго-
товлен из древесины смоковни-
цы и тамариса. Исследование 
и консервацию древнеегипет-
ского памятника проводили 
сотрудники Государственного 
научно-исследовательского 
института реставрации (Гос-
НИИР, г. Москва). Внешний 
вид саркофага, который многие 
десятилетия был известен толь-
ко узкому кругу специалистов, 
выдержан согласно древне-
египетской традиции – в виде 
спеленутой мумии. На крышке 
рельефно выделено лицо, окра-
шенное в зеленый цвет, обрам-
ленное париком. Надпись на 
саркофаге перевел египтолог 
Государственного Эрмитажа 
А.О.Большаков, который от-
нес саркофаг к VII-VI вв. до 
н.э. ко времени правления 
ХХVI Саисской династии еги-
петских фараонов. Несколько 
раньше ведущие отечествен-
ные востоковеды О.Д.Берлев 
и С.И.Ходжаш датировали 
саркофаг началом IV века до 
н.э., периодом Птолемеев. По 
сохранившимся фрагментам 
иероглифов предположили, 
что имя погребенного было 
Самтутефнахт.

Аварийное состояние сар-
кофага исключало его транс-
портировку в Москву, рестав-
рационные мероприятия поч-
ти десять лет проводились в 
Ивановском художественном 
музее. Белофонный расписной 
саркофаг позднего периода 
египетской истории стал зна-
чимым экспонатом в собрании 
этого музея, как когда-то он 
украшал египетский раздел му-
зея А.Л.Дурова и был доступен 
для осмотра воронежцами.

Саркофаг из дома Анатолия Дурова

Ирина ПЕТРОВа

Дела музейные
Тридцать лет назад, 27 февраля 1987 года, откры-
лась ныне действующая экспозиция в Доме-музее 
А.Л.Дурова. Её художественное решение выполнил 
Анатолий Когтев (1951-2010). Анатолий Петрович, по 
признанию профессионалов, был лучшим в нашем 
городе музейным художником. Концепция экспози-
ции, разработанная тогдашним заведующим домом-
музеем Владимиром Бойковым, была интересна не 
только в год открытия, но оказалась созвучной и 
нашему времени, показывая посетителям внутрен-
ний мир талантливой личности циркового артиста, 
его ближайшего окружения, вклада в европейское 
цирковое пространство. 

Пригласительный билет  
на открытие экспозиции 
Дома-музея А.Л.Дурова.

Общий вид саркофага.

Валерий ТИХОНОВ,
член союза писателей РФ
г. лиски

Подумал: на совещание какое или собрание народ съез-
жается. А приятель мне поясняет:

– Детей в школу привозят, теперь так принято.
Пригляделся я: и впрямь детвора из дверок автомо-

бильных высыпает – и малышня, и великовозрастные уже 
хлопцы да девчата.

– А после занятий таким же макаром домой, – продол-
жает меня просвещать мой товарищ.

Гляжу я на эту картину, и почему-то вспомнился мне в 
эти минуты рассказ нашего почетного земляка, генерала 
армии Анатолия Ивановича Грибкова.

– Мы ведь, ребятня, из своей деревни Духовое в Маслов-
скую школу пешком ходили. Каждый день, за исключением 
сильных морозов, когда оставались ночевать в интернате, 
семь километров туда и обратно столько же. И по ветру 
шли, и под дождики попадали, промокали насквозь, а болел 
редко кто – закаленные, здоровые все были...

– Ну, тогда времена были совсем другие: ни дорог, ни 
машин, – резюмирует мой рассказ про «грибковское» 
детство спутник. – А сейчас – прогресс, цивилизация, сам 
Бог велел...

Согласился я с ним, только не во всем. Прогресс про-
грессом, но зачем ребенка-то с детства баловать? Ладно, 
если непогода, или приболело чадо – чего не подвести? 
А когда на улице великолепная погода, когда самый раз 
по свежему воздуху, по снежку хрустящему пройти перед 
долгим сидением в душных кабинетах, тут уж – простите! 
К тому же, многим от дома до школы – рукой подать! Но 
везут!

...В это время еще объекты спора нашего появляться ста-
ли: сначала пара мальчуганов лет двенадцати-тринадцати. 
Ранцы за спиной, идут, щебечут меж собой о чем-то ве-
селом, улыбки на лицах, румянцы на щеках. Потом еще 
стайка таких же «пеших» подошла. Или у родителей их 
машин нет, или помнят те о закалке и здоровье своих чад, 
пользе пеших прогулок.

В общем, доказывали мы с товарищем друг другу свою 
правоту долго. Он меня убеждает, что процесс этот с под-
возом детей в школу – веление времени, а я стою на своем: 
в большинстве случаев – чистое баловство. Так к общему 
мнению и не пришли.

Может быть, поможет кто найти истину? 

Прогресс  
или баловство?
Как-то утром с приятелем мимо одной из городских 
школ проходили. Машин – уйма! Одни отъезжа-
ют, другие подъезжают, каждая норовит прямо к 
школьному порогу подрулить. Даже поругиваются 
водители меж собой за это право...

КУльтУРА

Музыка вернётся в Рамонь 
Президент «Усадьбы Jazz» Мария Сёмушкина объявила, 

что этим летом международный фестиваль вновь пройдёт 
под Воронежем. 

Любители хорошей музыки уже в четвёртый раз собе-
рутся у Дворца Ольденбургских в Рамони, и произойдёт 
это 22 июля. Одним из участников станет певица Варвара 
Визбор, пару лет назад заявившая о себе на шоу «Голос». 
«Об остальных участниках вы узнаете очень скоро – сле-
дите за нашим сайтом и соцсетями», – пообещала Мария 
Сёмушкина. 

Натюрморт в университете 
Выставка «Цветы и не только» открылась в главном кор-

пусе ВГУ. 
В холле второго этажа в эти дни демонстрируются кар-

тины Людмилы Проскуриной – преподавателя кафедры 
дизайна Института культуры и искусства Воронежского 
государственного педагогического университета. Худож-
ница работает в различных художественных техниках, 
основными из которых являются акварель и батик, сооб-
щает сайт ВГУ. На выставке можно увидеть натюрморты 
и пейзажи, выполненные в технике акварели. 

В «Зеркале» – мастер спорта  
по бобслею 

Гостем воронежской библиотеки №4 имени Егора Исаева 
стал спортсмен Александр Щербаков. 

На встрече присутствовали студенты Воронежского 
техникума строительных технологий. Организовано со-
бытие было в рамках клуба встреч с интересными людьми 
«Зеркало». 

Александр Щербаков – мастер спорта международ-
ного класса по бобслею, успешно принимал участие в 
чемпионатах России, Европы. Становился призёром 
Кубков мира в Италии, Германии, Канаде. Он ответил на 
вопросы собравшихся. В частности, о том, как проходят 
тренировки, питание спортсменов, за что он получил 
медали. Щербаков поделился воспоминаниями о знаме-
нитых коллегах. 

От «барыни» до «бычка»
Первые занятия прошли второго марта в здании областного 

Молодёжного центра. 
Инициатором акции выступил народный клуб «Русская 

вечёрка Воронеж». Вести головокружительные хороводы, 
танцевать зажигательную кадриль, «барыню» и «бычка» 
научат воронежцев организаторы занятий. Обучат всех 
желающих также и народным песням.

– Кроме того, раз в месяц мы проводим большую «Ве-
чёрку». Здесь все желающие от мала до велика танцуют, 
играют и водят хороводы, – отметила руководитель про-
екта Ульяна Кондратьева.

Основная цель занятий – напомнить людям об их 
уникальной русской идентичности, познакомить каждо-
го интересующегося своей историей с богатой, яркой и 
необыкновенной культурой наших предков. 

«Ради жизни на земле»
Так называется очередной сборник стихов грибановского 

поэта Валентина Горлова, презентация которого недавно 
состоялась в местном ДК «Мир». В сборник вошли как его 
известные стихи, так и новые.

Валентин Горлов поэзией увлёкся ещё в армии, где по-
сещал литобъединение при окружной газете «Защитник 
Родины». Первые строки были опубликованы в дивизи-
онке 8-й армии «На страже». Затем была учёба в ВГУ, на 
отделении журналистики.

На творческом вечере его произведения декламирова-
ли грибановские ученики, а библиотекари подготовили 
выставку его сборников стихов и вырезок из газет, где 
он публиковался. Всего у Валентина Горлова вышло в 
свет шесть поэтических сборников. На презентации поэт 
подписал почитателям своей поэзии и подарил несколько 
десятков своих книг.

Сообщения подготовили Сергей ДОРОХОВ,  
Сергей КРОЙЧИК, Василий ЧЕРНОУСОВ. 

Роль книги  
в современном мире
Вузы
В Воронеже прошла международная научная  
конференция «Книга в современном мире: кризис 
логоцентризма и / или торжество визуальности?».

Василий ЧЕРНОУСОВ

Воронежская область на фестивале пред-
ставлена победителями областного конкурса 
«Взгляд на заповедную природу воронежского 
края» вполне солидно: в экспозиции – двенад-
цать работ семи фотохудожников – Евгения 
Мельникова, Антона Воронина, Владимира Пе-
трихина, Андрея Ветрова, Павла Евсеенко, Вик-
тора Славгородского, Геннадия Мещерякова. 

Девять фоторабот воронежцев опубликованы 
в фотоальбоме «Первозданная Россия», который 
вышел в свет к фестивалю. В альбом вошли 170 
ярких работ фотохудожников-натуралистов со 

всей страны. Два иностранных автора представ-
лены как члены российской ассоциации фото-
графов дикой природы. Один из них – японец 
Тосидзи Фукуда. Чтобы сфотографировать 
уссурийского тигра, он построил на вероятном 
маршруте зверя маленький домик и 74 дня (!) 
ожидал его появления зимой на тридцатигра-
дусном морозе…

Надо отдать дань признательности авторам 
фотоиздания: они представили страницы аль-
бома двум легендам отечественной светописи 
– легендарному фотопевцу вулканов Вадиму 
Гиппенрейтору, которому в этом году исполни-
лось бы 100 лет, и политику, стратегу, фотоху-

дожнику Олегу Пантелееву, организатору всех 
фотографов дикой природы России.

Примечательно, что в книге только два 
черно-белых изображения, но обилие цвета 
для фотохудожников не самоцель. Сверхзадачу 
этого поистине всеобъемлющего жанра ещё 150 
лет назад сформулировал выдающийся русский 
учёный, фотолюбитель и натуралист Климент 
Тимирязев: «Фотография природы должна 
создавать образ любующегося ею человека». 
Очаровательные, выразительные, лаконичные 
снимки выставки трудно назвать фотографиями 
в обычном понятии. Это скорее фотокартины, 
выполненные большими художниками.

Участие в таком крупном фотофоруме являет-
ся мощным стимулом к активной творческой де-
ятельности. Мы поздравляем всех воронежских 
авторов с заслуженным успехом. Особо – фина-
листа международного фотоконкурса «Золотая 
черепаха» и Всероссийского конкурса «Дикая 
природа» Геннадия Мещерякова, победителя 
конкурса «Дикая природа», члена воронежского 
фотоклуба «Фотум», финалиста и дипломанта 
конкурса Русского географического общества 
«Самая красивая страна» Евгения Мельникова, 
а также члена народного фотоклуба «Экспресс» 
ДК железнодорожников, скульптора и фотоху-
дожника Владимира Петрихина.

Природа в объективе

Михаил ВЯЗОВОЙ

Год экологии | В Москве, в Центральном Доме художников, что на Крымской набережной, открылся четвёртый Всероссийский  
фестиваль природы «Первозданная Россия»

 В исследовании приняли 
участие свыше пятисот отече-
ственных университетов, де-
сять из которых представляли 
Воронеж. 

Независимая оценка учи-
тывала открытость и доступ-
ность информации о деятель-
ности вузов, а также мнение 
студентов об их обучении 
в данном высшем учебном 
заведении и их родителей. 
По десятибалльной шкале 
оценивались качество работы 

вузов, наличие в них допол-
нительных образовательных 
программ, возможности для 
развития творческих способ-
ностей студентов, доброже-
лательности, вежливости и 
компетентности работников. 

В опросе приняли участие 
108 тысяч человек. Большин-
ство – студенты вузов. После 
подсчёта баллов был сформи-
рован список лучших вузов 
страны. Отрадно, что в число 
таковых попал Воронежский 
государственный лесотехни-
ческий университет.

В числе лучших
Стали известны результаты независимой  
оценки качества образовательной деятельности 
государственных вузов, проведённой МИА  
«Россия сегодня» при поддержке Минобрнауки 
страны. 

Сергей КРОЙЧИК



Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном межрегиональном
территориальном управлении МПТР России 16 сентября 2003 г.
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